
уникальных посетителей
за минувшие сутки

Основана в мае 1925 года 

3 559 000

Пятница
22 декабря

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
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Дальний Восток № 53 - 54 (27603 - 27604) 2024 год
Вторник - четверг
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Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Тренер приморских призеров 
Олимпиады погиб в аварии.

Смертельное ДТП случилось в Воронеж-
ской области на трассе Курск - Саратов. 
На 41-м году жизни скончался мастер 
спорта международного класса по 
гребле на байдарках и каноэ, заслу-
женный тренер России Дмитрий Ада-
ев. Volkswagen Touareg, которым управлял 
Дмитрий, выехал на встречку, где стол-
кнулся с грузовиком.
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оэСледи за собой, будь 
осторожен

Не стало сына,
мужа, талантливого 
спортсмена

Власти дальневосточных регионов активнее 
вводят плату за информацию о нарушениях.
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

В Приамурье суд 
продлил срок 
заключения 
для подозреваемых 
в гибели 13 шахтеров 
на руднике 
«Пионер».

Управляющий директор 
рудника «Пионер» Алек-
сей Бирюков и главный 
инженер предприятия Де-
нис Черников останутся 
под стражей до 19 сентября. 
По мнению следствия, они 
стали виновниками траге-

дии, когда в марте 2024 года 
погибли 13 горняков.

Обвал шахты, на кото-
рой добывали рудное зо-
лото, произошел вечером 
18 марта. Под землей оста-
лись 13 горняков. Спаса-
тельная операция длилась 
две недели, пока бурение 
с поверхности не показа-
ло, что горная выработка 
полностью заполнена сме-
сью воды, льда и породы. 
Работы прекратили из-за 
угрозы повторного разру-
шения, шахтеров признали 
погибшими.

Алексея Бирюкова за-
держали 27 марта, а Дени-

са Черникова - 2 апреля. 
По мнению следователей, 
обвал в шахте произошел 
из-за того, что руководите-
ли не распорядились вовре-
мя откачать воду из распо-
ложенного над выработкой 
карьера. В результате ока-
зался размыт свод шахты, 
что и привело к трагедии. 
Эту версию поддержали 
и эксперты.

Одновременно с Дени-
сом Черниковым задержа-
ли начальника и старшего 
инспектора отдела по над-
зору за опасными произ-
водственными объектами 
по Амурской области Даль-

невосточного управления 
Ростехнадзора. Следовате-
ли заподозрили их в халат-

ности во время проведения 
проверок, что стало одной 
из причин трагедии.

Еще два месяца под стражей
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ЭКОНОМИКА
Почему глобальный сбой 
вырубил компьютеры
во всем мире 
и обошел Россию

НАУКА
Найдены 
кусочки 
«плаща Понтия 
Пилата»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

 � ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Министр обороны 
услышал военкоров
Андрей Белоусов распорядился 
создать на аэродромах 
защитные сооружения 
для самолетов.

На этот раз на Фрунзен-
скую набережную приехали 

девять военных корреспон-
дентов - в два раза меньше, 

чем в прошлый раз, - все, 
кого можно было опе-

ративно собрать в 
Москве.

Андрей Белоу-
сов посчитал важ-
ным рассказать, 
какие меры были 

приняты после прошлой встречи. В том чис-
ле и по вопросам, озвученным коллегами, 
которые в конце недели не смогли приехать 
в Минобороны.

Всего по итогам прошлого общения был 
сформирован список поручений на 21 пункт. 
И после минувшей встречи он будет дополнен.

Часть решений уже была озвучена ранее.
� Во-первых, разработан механизм при-

знания инвалидами боевых действий тех, кто 
воевал в Донбассе с 2014 по 2022 год, а 
также сотрудников ЧВК. Всего поступило 
около 1000 заявок. Положительное реше-
ние пока выдано по 15 случаям, но процесс 
только начался.

� Военно-врачебную комиссию теперь мож-
но проводить по месту отпуска в гражданских 
больницах, если в регионе нет военных госпи-
талей. А таких у нас 25. Власти 11 регионов 
уже пошли навстречу Минобороны. Своим 
коечным фондом подсобила и Росгвардия.

� По протезированию будет создан целый 
проект, в котором большую нагрузку взяли на 
себя московские городские власти.

� Законопроект о передаче армии конфи-
скованного гладкоствольного оружия уже про-
шел первое чтение в Госдуме, которая ушла 
на каникулы. Второе чтение - в сентябре. При 
этом Минобороны закупило для испытаний 
1000 антидроновых спецпатронов, о кото-
рых на прошлой встрече министру рассказал 
спецкор «Комсомолки» Дмитрий Стешин. По 
итогам тестов их начнут поставлять в войска.

Один из моих вопросов был связан с от-
сутствием укрытий для самолетов на военных 
аэродромах. С помощью высокоточных за-
падных ракет с кассетной начинкой противник 
уже не раз пытался атаковать нашу боевую 
авиацию на стоянках.

На этой встрече Андрей Белоусов заверил 
меня, что уже составлен график по аэродро-
мам и укрытия обязательно будут построены.

Взаимодействие Минобороны с народными 
конструкторскими бюро, которые создают не-
обходимую для фронта технику, сейчас будет 
реализовываться на базе Народного фронта. 
Здесь уже каждую неделю проходят испытания 
изделия, которые попадают «за ленточку» в 
обход гособоронзаказа.

Перспективным производителям помогут не 
только финансово, но и комплектной базой.

Министр не стал скрывать, что по некоторым 
болевым вопросам решения пока не найдены.

Но команда Белоусова их активно ищет с 
профильными специалистами.

     Александр КОЦ     

Олег АДАМОВИЧ

Сибирь и Кавказ уже готовы, 
на очереди - Дальний Восток.

Свою рабочую неделю Владимир 
Путин начал с гидроэнергетики. Он 
принял в Кремле главу «РусГидро» 
Виктора Хмарина.

- Компания дает 16% от общей мощ-
ности в стране. Это большой объем - 
одна из крупнейших в мире своего 
профиля, - отметил глава государства.

В ответ Виктор Хмарин добавил, что 
«РусГидро» - вообще самая большая 
электрическая компания в России.

- Если говорить о видах генерации, 
у нас в холдинге все виды генерации, 
кроме атомной: и геотермальная, 
и солнечная, и ветряная, и, безуслов-
но, тепловая генерация - как газовая, 
так и угольная, - перечислил Хмарин.

Причем компания работает не толь-
ко в России, но и за границей: в 13 
странах мы либо строим гидроэлек-
тростанции, либо помогаем с про-
ектами.

В России тоже очень много проек-
тов. Вот лишь несколько завершен-
ных за последнее время:

 � 500 километров линий электро-
передачи на Чукотке.

 � Достроен один из блоков тепловой 
электростанции во Владивостоке.

 � Новые гидроэлектростанции по-
строены в Красноярске и Карачаево-
Черкесии.

В следующие четыре года большая 
часть инвестиций «РусГидро» пой-
дет на две новые ГЭС на Дальнем 
Востоке.

- А где? - уточнил Путин.
- В Амурской области на притоках 

Амура - Селемджинскую и Нижне-
Зейскую, - объяснил Хмарин.

Где в России 
появятся 
новые ГЭС

Россия
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Елена КРИВЯКИНА

В Магадане премьер 
Михаил Мишустин 
посетил завод 
по производству 
рыбного жира 
и прогулялся по парку 
с уникальными 
скульптурами - 
их  сделали из железа 
судов, которые 
достали со дна 
Охотского моря. 

В понедельник глава прави-
тельства продолжил ревизию 
Магадана, куда прилетел на-
кануне. Один из главных про-
мыслов в регионе  - рыбный. 
Правда, на переработку даров 
моря премьер не поехал, а вме-
сто этого осмотрел небольшой, 
недавно открывшийся завод по 
производству очищенного рыб-
ного жира «Омега-Си». Здесь 
работают всего 30 человек. 
Это совместное российско-
южнокорейское предприятие.

Мишустину показали про-
бирки с разными степенями 
очистки жира. А журналистам 
объяснили, что правильно го-

ворить «рыбный», а не «рыбий» 
жир. 

Предприятие выпускает не 
только пищевой рыбный жир, 
который потом продается в ви-
де капсул омега-3 для приема 
внутрь. Но и ветеринарный 
рыбный жир для аквакультуры 
(разведение рыб на продажу) 
и кормов для кошек и собак. 
Для производства используется 
сардина иваси.

Как оказалось, Мишустин 
заранее, до визита проверил 
качество рекламируемой ему 
продукции.

- Мне вашу продукцию пере-
давали. Скажу честно, мы ее 
передали в лабораторию, и она 
показала отличное качество!  - 
сообщил Мишустин.

А потом признался, что рыб-
ный жир для него - воспомина-
ние из детства.

- В детсадах с ложки его дава-
ли. Не знаю, насколько он был 
очищенный, но он был очень 
вкусный! Хотя его кто-то любил, 
кто-то - нет, - заметил премьер.

А вот про стоимость своей 
продукции сотрудники завода 
рассказывать Мишустину пред-
усмотрительно не стали. Как 

узнала корреспондент «Ком-
сомолки», стоимость баночки 
омега-3 из 90 капсул с самой 
высокой концентрацией рыбно-
го жира и той, которая лучше 
всего усваивается, составляет 
3600 рублей. Это вдвое, а то и 
втрое дороже, чем стоит оме-
га-3 у других производителей, в 
том числе зарубежных.

- Дело в том, что у нас нет 
своей линии капсулирования. 
Она у нас только в проекте. По-
этому мы для капсулирования 
отправляем очищенный рыбный 
жир в Москву, а нам потом при-
возят уже готовую продукцию в 
банках. Ее можно приобрести в 
магазине в Магадане, - пояснили 
мне на заводе.

Вот такие чудеса логистики. 
Отсюда и высокая цена: из Ма-
гадана до Москвы и обратно - 14 
тысяч километров!

С завода премьер отправился 
в парк «Маяк». Для местных жи-
телей он стал настоящим чудом 
благоустройства. Еще несколь-
ко лет назад на месте парка, ко-
торый находится в живописной 
бухте Нагаева, были пустырь, 
старые гаражи и покосившиеся 
деревянные строения.

Мишустин прогулялся по пар-
ку и пообщался с отдыхающи-
ми.

- Ты откуда? Местный? - об-
ратился Мишустин к сидящему 
на лавке мальчику.

- Я из Мытищ, - сообщил па-
цан.

- Из Мытищ?! - удивился пре-
мьер. - Здорово! Я тоже рядом 
жил. Лобню знаешь?

Как выяснилось, паренек с 
мамой и сестрой приехал в Ма-
гадан к бабушке.

- Привет бабушке, маме, се-
стренке, - сказал Мишустин, по-
жимая мальчику руку.

Гуляя по парку, Мишустин про-
шел мимо живописных скуль-
птур, которые местные умельцы 
сделали из железа поднятых со 
дна Охотского моря кораблей. 
Совсем недавно в бухте Нагаева 
их было целое кладбище.

Во время осмотра находя-
щегося неподалеку морского 
рыбного порта Мишустину рас-
сказали, что благодаря проекту 
«Генеральная уборка» в бухте 
Нагаева за прошедшие несколь-
ко лет подняли 20 затонувших 
судов, которые на протяжении 
30 лет загрязняли акваторию.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

В нашей бухте поднимали корабли
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Хоть компания и называется «РусГидро», она занимается всеми 
видами генерации, кроме атомной, рассказал Путину Виктор Хмарин.

КСТАТИ
В свое время по инициативе пре-

зидента штаб-квартиру «РусГидро» из 
Москвы перенесли в Красноярск. Так 
и до реальных мест работы ближе, и 
налоги останутся в Сибири.

- Как в Красноярске, обустраивае-
тесь потихонечку? - спросил Путин.

- Да. С нового года мы закрыли при-
ем вакансий на территории Москвы, 
и всех новых сотрудников, которых 
набирает «РусГидро», набирают только 
в Красноярске, - рассказал энергетик.

 � ВОЯЖ
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 � ВОПРОС ДНЯ

А у вас на рабочем 
месте чисто 
или не очень?
Дмитрий КОЗАЧЕНКО, 
винодел и педагог кафедры 
виноградарства в Краснодарском 
агроуниверситете:

- В начале рабочего дня хоть в университете, хоть в офи-
се все разложено идеально, но в процессе все приходит в 
полный беспорядок. А когда заканчиваю работу, все снова 
привожу в нормальный вид.

Геннадий ОНИЩЕНКО, академик РАН:
- Не могу сказать, что достаток связан с порядком на 

столе. Но у человека, всерьез занимающегося наукой, 
всегда лежат стопки материалов, часть которых он ото-
двигает на потом, и возникает соответствующая картина. 
А у администратора серьезного такого быть не должно - по-
рядок на рабочем месте является критерием его внутрен-
ней организации. Если у него залежи, это говорит о его 
плохой дисциплине.

Николай КОЛЯДА, режиссер и драматург:
- Беспорядок на столе  - беспорядок в голове. Когда я 

пишу, у меня ручки справа, лампа слева. Ничего лишнего, 
кроме чашки кофе или чая. Да, и сигареты, к сожалению. 
Главное, чтобы свет падал четко сверху на белый лист. Ну 
а в процессе репетиций все несколько по-другому.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- В думском кабинете в Москве может лежать много до-

кументов, но не люблю, когда стол завален кучами бумаг. 
На другом рабочем месте, в Донбассе, бардака быть не 
может. Я там в расчете противотанковой пушки «Рапира» 
МТ-12, где гильзы отдельно, снаряды отдельно. Моя ба-
бушка Аугуста Лорх говорила, что любой беспорядок плох.

Валентина САФРОНОВА, 
глава Ассоциации российских флористов:

- Нет заказов - все инструменты и цветы на месте. При-
бегает заказчик: мне вот так быстренько заверните, или 
большой заказ на оформление, или привезли цветы и их 
надо на воду - конечно, возникает творческий беспорядок. 
Когда проводим конкурс «Мастерята», где малыши от 7 лет 
делают задания, у них требования, как у взрослых, и чистота 
рабочего места так же строго оценивается.

Валерий КОМАРОВ, 
учитель ОБЖ, Рязань:

- Каждому оружию или инструменту - свое место. У де-
сантников в каждой боевой машине все так разложено, 
чтобы механик-водитель по тревоге прибежал или после 
десантирования сел в нее и точно знал, где что лежит. А в 
школе я ребят на нашем общем рабочем месте с завязан-
ными глазами учил собирать-разбирать автомат  - только 
так победа и получается. Строгая привычка помогает в 
бою и в строю.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

У высокооплачиваемых 
сотрудников вдвое 
чаще встречается 
хаос на рабочем 
месте, чем у тех, кто 
зарабатывает скромнее.

Большинство россиян (двое из 
трех) являются сторонниками 
идеального порядка на рабочем 
столе. Но тех, кому уютно рабо-
тать в творческом беспорядке, 
тоже немало - почти четверть. 
Это следует из опроса, проведен-
ного сервисом по поиску работы 
Superjob.ru.

Как ни странно, среди люби-
телей хаоса мужчин совсем на 
чуть-чуть больше, чем женщин. 
А вот зависимость заработка 

от высоты бумажных завалов 
на рабочем столе более яв-
ная. «У россиян с доходом от 
100 тысяч рублей творческий 
беспорядок на рабочем месте 
встречается вдвое чаще, чем 
у граждан с доходом менее 50 
тысяч рублей», - говорится в 
исследовании.

- Потому что контроль за теми, 
кто получает меньше, намно-
го выше: над ними начальники 
стоят с палкой над головой, а 
в некоторых компаниях даже 
штрафуют за беспорядок на сто-
ле, - рассказал «КП» эксперт по 
построению карьеры психолог 
Гарри Мурадян. - А чем выше 
зарплата, тем больше человек 
сам себе хозяин.

Но это только часть ответа. Вот 
другая: люди, склонные к так 

называемому творческому 
беспорядку, действительно 
более креативны, подтвер-
дил психолог.

Впрочем, есть нюансы.
- Если беспорядок на сто-

ле у сотрудника с зарплатой 
30 - 50 тысяч рублей в месяц, 
то, возможно, человек просто 
еще не реализовался, нахо-
дится в начале пути, - говорит 
Мурадян. - А если стол зава-
лен у того, кто зарабатывает 
300 - 500 тысяч в месяц, то зна-
чит, что он крутится, как белка в 
колесе, ему не до уборки...

Интересно, что принцип 
«чем выше завалы - тем выше 
зарплата» работает только до 
определенного уровня. У топ-
менеджеров рабочие столы уже 
более свободны. Во-первых, 
потому что выход на такие по-
зиции предполагает и высокую 
организованность, во-вторых, 
большие начальники не вы-
полняют чужие поручения, а 
сами их раздают, а в-третьих, 
положение обязывает.

- Чаще всего у них полный 
порядок, потому что высокая 
должность предполагает встре-
чи, прием посетителей - а за 
неубранным рабочим столом 
это будет производить не самое 
приятное впечатление, - уточ-
нил Мурадян.

Беспорядок на столе - 
больше денег в кошельке

 � ДАВНО ПОРА

Елена ОДИНЦОВА

В Госдуме хотят 
оградить 
семьи с детьми 
от мошеннических 
схем с обналичкой 
господдержки.

Улучшение жилищных 
условий  - одно из попу-
лярных направлений ис-
пользования материнско-
го капитала, который, 
напомним, начисляется за 
рождение детей, но налич-
ными не выплачивается. 
А для многих семей ны-
нешняя сумма - 630,4 ты-
сячи на первого ребенка 
и 833  тысячи на второ-
го (если не получали за 
первого) - средства очень 
приличные. Этим и поль-
зуются мошенники, пред-
лагая обналичить выплаты, 
прибегнув к незаконным 
схемам. Органы соцпод-
держки фиксируют немало 
случаев, когда помощь от 
государства тратится не 
на нормальное жилье, а 
на развалюхи, где жить 
нереально. Что за стран-
ное улучшение жилищных 
условий?

- Распространена мо-
шенническая схема, ког-
да с целью обналичивания 
маткапитала покупается 
заведомо нежилой дом 

по завышенной цене. Но 
в результате люди могут 
остаться и без материн-
ского капитала, и без 
жилья. А возможно, еще 
и с судимостью, посколь-
ку оказались участника-
ми групповой незаконной 
сделки, - рассказала «КП» 
первый заместитель пред-
седателя Комитета Гос-
думы по защите семьи, 
вопросам отцовства, 
материнства и детства 
Татьяна Буцкая.

Буцкая  - один из ини-
циаторов законопроекта, 
который призван оградить 
семьи от подобных афер. 
В первом чтении этот за-

конопроект Госдума рас-
смотрит 23 июля.

Напомним, что схемы 
с обналичиванием матка-
питала  - а именно этим 
завлекают в свои сети 
мошенники - по закону мо-
гут рассматриваться как 
хищение денег у государ-
ства. При определенных 
условиях можно попасть 
под уголовное дело за 
мошенничество при полу-
чении социальных выплат, 
да еще и совершенное 
группой лиц по предвари-
тельному сговору. К сожа-
лению, немало людей по-
падают в сети аферистов в 
силу слабой финансовой и 

юридической грамотности 
и желания получить деньги 
здесь и сейчас.

- Мы предполагаем соз-
дание на муниципальном 
уровне комиссий, которые 
бы оценивали состояние 
домов, сделки с которы-
ми будут проводиться с 
использованием маткапи-
тала,  - поясняет Татьяна 
Буцкая.

То есть чтобы на мат-
капитал купить «домик в 
деревне», вскоре пона-
добится дополнительный 
документ - решение о при-
знании этого жилого по-
мещения пригодным для 
проживания.

По аферам с маткапиталом 
ударят новым законом

КСТАТИ
В Госдуме сейчас рассматривается не единственный законопроект, посвященный 

маткапиталу. В среду будет проходить слушания во втором чтении еще один до-
кумент. Его задача - снять лишние препятствия при продаже жилья, купленного с 
маткапиталом, если взамен покупается новая квартира или дом. Ведь в жилье, при-
обретенном с помощью маткапитала, обязательно должны быть выделены доли детей 
как собственников. И это, конечно, правильно. Но если квартира была куплена по 
ипотеке и служит залогом, получается, что семье с детьми жилищные условия уже 
не улучшить? Выход из положения тут найден: обязательства по выделению детям 
долей в собственности можно перенести на следующее жилье, если оно лучше. Но 
что значит «лучше»?

- В законопроекте у нас это четко прописано, - говорит Татьяна Буцкая. - Квартира 
больше по цене ИЛИ больше по площади - это ЛУЧШЕ, сделку проводить можно. Это 
должно упростить жизнь и родителям, и органам опеки.
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И РОДИНА ЕГО - МАРСЕЛЬ
Участник СВО Гавриил До-

рошин - потомок Николая I по 
женской линии. Старшая дочь импе-
ратора Мария Николаевна - его пра-
бабушка в восьмом колене. Вдобавок 
он имеет отношение к французской 
императорской фамилии. Муж Ма-
рии Николаевны - внук Жозефины. 
Той самой! Супруги Наполеона.

Но великокняжеский титул пере-
давался только по мужской линии, 
так что на российский престол Гав-
риил Дорошин не претендует. Вот 
семейные корни чтит.

Часть его родственников погибла 
во время Первой мировой или бы-
ла расстреляна после революции. А 
прабабушка Тамара Лейхтенберг-
ская де Богарне эмигрировала во 
Францию. Гавриил родился уже 
там - в Марселе.

В его семье общались на русском, 
так что проблем с языком у него нет, 
а вот из школы поступали жалобы: 
мол, хромает у детей французский 
язык. Из-за этого в семье перешли 
на него, но появилась другая пробле-
ма - младшие братья и сестры стали 
забывать русский. Практиковались 
в православном приходе, где соби-
раются потомки белой иммиграции 
и мигранты 90-х. Их Гавриил назы-
вает нуворишами. Они отличаются 
манерами и поведением.

Впрочем, его отец тоже из таких 
же переехавших. Он перебрался во 
Францию в 90-е с его матерью. Они 
ездили в Москву учиться, там и по-
знакомились.

Речь Гавриила полна удивитель-
ных сочетаний. Тут и дореволю-
ционные обороты с оговорками, 
уместными для иностранца: «Мою 
прабабушку я не имел счастья до-
стать». И вкрапления французских 
слов или фраз, переведенных до-
словно. И приклеившиеся на СВО 
украинизмы и просторечия.

«ВАШ КОНФЛИКТ 
НЕ ДОЛЖЕН НАС КАСАТЬСЯ»

Первый раз Гавриил отправился в 
Донбасс в 2015 году. Тогда ему бы-
ло 18 лет. Он бросил учебу (мечтал 
стать фотографом) и вступил в ба-
тальон «Оплот» Александра Захар-
ченко. Два года воевал в разведке, 
был пулеметчиком. Получил позыв-

ной «Тасман» в честь тасманского 
дьявола, некрупного, но свирепого 
хищника.

- Один боец мне сказал, что сво-
ими действиями я заслужил право 
называть себя русским, - объясняет 
свой поступок Гавриил. - Нельзя 
называть себя русским, но не при-
соединяться к общим усилиям, об-
щим страданиям!

И хотя военного опыта у него не 
было, после 10-дневного курса мо-
лодого бойца, попал на позиции:

- Тогда верили, что все закончится 
быстро. У нас не было много средств, 
как сейчас. Ездили даже на обычных 
автобусах с гражданскими. Я пом-
ню, что бабушки на колени падали, 
плакали, обнимали, благословля-
ли. Было первое ощущение общего 
страдания.

Бытовые трудности потомок рус-
ского императора переносил стои-
чески. Ночевал в окопах зимой в 
минус 20, пережил первые бои и пер-
вые потери друзей. В его подразде-
лении были испанцы, итальянцы, 
бразильцы, один ирландец и сразу 
15 французов.

- Как во Франции тогда восприни-
мали происходящее на Украине? - 
спрашиваю я.

- Во Франции это никого не ин-
тересовало. СМИ почти об этом не 
говорили… ну кроме возвращения 
Крыма. А когда началась СВО, все 
изменилось. Но французам подава-
ли информацию без исторического 
и культурного подхода. Никто не 
объяснял, что связывает Россию и 
Украину. Просто сказали: это во-

енное вторжение, агрессия. 
Показали идущие на Ки-

ев колонны танков.

«ПЫТАЛИСЬ 
ПОНЯТЬ, 
ВДРУГ Я 
БЕШЕНЫЙ»

Сначала у Гавриила 
был только француз-

ский паспорт. Но он по-
лучил паспорт ДНР, а потом 

и российский. Правда, его первый 
приезд в Донбасс был недолгим - 
после подписания Минских согла-
шений он вернулся во Францию. 
Потому что дальше воевать не было 
смысла - обстрелы были ежедневны-
ми, но отвечать или идти вперед им 
не разрешали.

- Как тогда вас во Франции встре-
тили?

- Спецслужбы или род-
ные? И те и другие были 
рады. Проблем, кстати, не 
было - только собеседова-
ние со спецслужбой. Ме-
ня попросили вести себя 
тихо, не нарушать обще-
ственный порядок, зада-
вали вопросы, пытались 
понять, вдруг я вернулся 
контуженный, бешеный. 
Интересовались, каким 
оружием умею пользо-
ваться, разбираюсь ли во 
взрывчатке. Учитывая мое 
прошлое в ультраправых 
движениях во Франции…

- В ультраправых движе-
ниях?!

- Да, в националистических, па-
триотических группах. Я с 13 лет 
увлекался этим.

- Как же вы оказались в донецком 
ополчении?! Разве ультраправые и на-
ционалисты не ближе идеологически 
к нынешней Украине?

- Они делятся на две части: путь 
умного и путь сильного. Есть бо-
лее взрослые ребята - интеллектуа-
лы, которые читают политические 
и исторические книги. Они скорее 
поддерживают Россию. А есть буй-
ные спортсмены - их интересует 
эстетика, внешний вид, татуиров-
ки, марши с факелами. Они под-
держивают Украину. Из-за собы-
тий на Украине у националистов 
и патриотов Франции произошел 
scission. Раскол.

- У нас пишут, что интересы фран-
цузских националистов выражает Ма-
рин Ле Пен.

- Это не так. Ее отец Жан-Мари 
Ле Пен был националистом, при-
держивался традиционных взглядов. 
А Марин Ле Пен решила сгладить 
углы. Поддерживает ЛГБТ. Ее по-
зиция мало отличается от того, что 
предлагают другие партии.

«У НАС ЕСТЬ БАЯН 
И БАЛАЛАЙКА»

Два года Гавриил воевал в донец-
ком ополчении. И два года - на СВО. 
Между этими приездами жил то во 
Франции, то в России. Работал в Мо-
скве телохранителем, во Франции в 
ритуальных услугах. Занимался даже 
промышленным альпинизмом.

- Я довольно лихой, - поясняет 
он. - Не отказываю себе в новом 
опыте. Карьеру строить не умею. 
Мне это нравилось, пока не было 
семьи и детей. Я не хотел стабиль-
ности.

Все изменилось, когда появилась 
семья. В 2016 году Гавриил позна-
комился с девушкой Алиной из 
села Малая Шишовка в Донецкой 
Республике. Он приезжал туда с 
французской делегацией - был пе-
реводчиком, а Алина участвовала в 
ансамбле, который выступал перед 
ними. Там и закрутилось. Девушка 
ездила к Гавриилу во Францию. Те-
перь он ездит к ней в отпуск с СВО - 
пара поселилась в Москве в старой 
квартире его отца в обычной хру-
щевке. У них уже мальчик и девочка.

- В России, а особенно в Донбассе, 

Потомок Николая I      воюет на СВО
Гавриил Дорошин 
командует 
подразделением 
беспилотников.
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Гавриил в форме очень похож на своего предка - 
великого императора Николая I.

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

 Г
ав

ри
ил

а 
Д

ор
ош

ин
а

Свадьбу 
Гавриил и 

Алина играли 
в России. И 

обязательно с 
венчанием - для 

наследника русского 
императора это 
принципиальный 

момент.

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      
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более советская, нежели дореволю-
ционная, эстетика.

- Есть такое, но ничего страшного. 
До революции здесь жили русские, 
после революции жили русские, и 
сейчас тоже. Я вижу разницу между 
тем, что мне рассказывали бабушки 
и дедушки, и тем, какая Россия сей-
час. Но сказано: любите друг друга. 
Я был в Петербурге недавно и видел 
советские и монархические флаги 
рядом. Это хорошо. Мы должны объ-
единяться. Остается самое важное: 
Бог, Родина, вера.

- У многих бойцов в ваших же око-
пах шеврон с советскими флагами.

- У меня командир взвода был на-
стоящий большевик, любитель Ле-
нина. Помню, он мне говорил: «Ух 
вы, белогвардейцы, огонь, вообще 
молодцы!» Он потом ногу потерял. 
Нет различий, коммунист или бело-
гвардеец. Делаем одно дело. У нас 
одна русская традиция, русский 
фольклор.

- В вашей семье тоже хранили фоль-
клор?

- Мы собираемся вместе на цер-
ковные праздники, крестины и 
свадьбы. В костюмах и косоворотках 
поем русские песни. Ну например: 
«Как ныне сбирается вещий Олег». 
У нас есть баян, балалайка. Поем ар-
мейские песни: «Солдатушки, бравы 
ребятушки, а кто ваши о́тцы? Наши 
отцы - русские полководцы, вот кто 
наши отцы».

ПРОТИВНИК ЗАСТАВИЛ УЧИТЬСЯ
Гавриил вспоминает 2022 год, 

начало СВО. Говорит, ощутил ра-
дость - больше не нужно терпеть, 
над Россией перестанут издеваться.

- Все армейцы, мы только этого 
и ждали. У нас свои задачи перед 
нашей историей и народом. Но есть 
еще мировая задача: быть оплотом 
традиционного мира.

Захарченского «Оплота» к тому 
времени уже не было. И Гавриил 
Дорошин поступил в Добровольче-
ский корпус. Воевал на Авдеевском 
направлении, под Марьинкой, под 
Соледаром и Бахмутом. Первый год 
был штурмовиком, но, как сам го-
ворит: противник заставил учиться. 
Один из штурмов Авдеевки оказался 

неудачным. Подразделение потеря-
ло много бойцов, Гавриил получил 
контузию. Штурм противник отбил 
беспилотниками.

- Стало ясно, насколько это ору-
жие эффективно, и я выучился на 
оператора БПЛА, а потом стал ру-
ководить группой операторов. У нас 
есть «мавики», FPV, тяжелые дроны 
воздушной разведки.

- У кого сейчас лучше развита бес-
пилотная авиация?

- Думаю, что по разведке средней 
дальности (до 100 километров) мы 
наравне. В дальней - на 300 - 500 
километров, спутниковой - они пока 
сильнее. По FPV мы их догнали. Но 
мы понимаем, сколько людей на них 
работает, сколько средств тратится!

- Как вы воюете с вражескими дро-
нами? Берете на таран?

- На «мавик» цепляем обычную 
рыболовную сетку и патрон с по-
рохом - зависаешь над дроном, на-
жимаешь кнопку - выстрел! - сетка 
метра на три раскидывается на про-
пеллеры, и дрон садится.

- Что самое сложное на передовой?
- Противно идти в темноте вдоль 

лесопосадки и услышать над головой 
жужжание. Понимаешь, что тебя ви-
дят, но еще не знаешь кто - это FPV или 
разведывательный дрон, сбросит на 
тебя гранату или вызовет артиллерию. 
Это страх такой… по-французски - un 
personnelle. Когда ты не с кем-то во-
юешь, а с чем-то. Как будто ты одно-
временно охотник и добыча.

«КАЗАРМЫ - ЭТО ПОЛЕЗНО 
ДЛЯ КАЖДОГО»

За последние три месяца группе 
Гавриила Дорошина вражеские дро-
ны сожгли четыре машины. А его 
бойцы за год уничтожили почти де-
сять вражеских танков, 6 - 7 броне-
транспортеров, пикапы, минометы, 
пулеметные точки. Недавно подбили 
американский джип «Хаммер».

- Сложно обходить вражеские 
РЭБы?

- Вражеские пройти легче, чем 
свои, - улыбается он. - У нас, по-
мимо штатных РЭБов, которые по-
лучают через Минобороны, много 
гуманитарных, экспериментальных, 
которые мы испытываем. Это все 

нештатное оборудование, которое 
не стоит на учете. Ты понятия не 
имеешь, кто и что использует. На 
одном участке фронта может быть 
до 20 разных бригад. И нужно в каж-
дый штаб заехать, познакомиться с 
начальником подразделения БПЛА, 
начальником службы РЭБа и про-
чими. Это очень долго.

За участие в СВО Гавриил полу-
чил орден Мужества и Георгиевский 
крест. Говорит, награда подбадрива-
ет бойца, дает ему силу и мотивацию. 
А еще он верит, что все мужчины 
должны пройти срочную службу, 
чтобы понять, что такое общество, 
найти точку равновесия между своей 
свободой и общественной пользой:

- Казармы - это полезно для каждо-
го человека. Мужчина должен уметь 
защитить слабого, а если нужно для 
страны - обязан идти воевать.

Чем займется после окончания 
боевых действий, Гавриил пока не 
знает. Хочет проявить себя в сфере 
образования, работать с молодежью.

- У молодежи в трудные времена 
возникает много вопросов. Наша 
задача - дать ей правильные ответы.

Думаю, Гавриил эти ответы дать 
может. 

Потомку русского императора, 
приехавшему из Франции, всего 28 
лет. Но ему уже есть что рассказать 
российской молодежи.

репортаж

Потомок Николая I      воюет на СВО
Наполеон
Бонапарт

Эжен де Богарне

Максимилиан
де Богарне

Мария Николаевна
Романова

8 поколений

Жозефина
де Богарне

Николай I
Романов

Александра
Федоровна
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Все репортажи 
наших военкоров - 
на сайте KP.RU

Гавриил Дорошин
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»), 
Татьяна ЦВЕНГЕР

Жителям Приамурья 
предлагают заработать 
на пьяных водителях.

С 15 июля этого года в Амур-
ской области начали выплачи-
вать вознаграждение людям, 
которые сообщают о пьяных 
за рулем. Сумма может состав-
лять пять или семь тысяч ру-
блей, сообщается в постанов-
лении правительства региона.

Никаких особенных дей-
ствий от человека, заметивше-
го нетрезвого или одурманен-
ного наркотиками водителя за 
рулем, не требуется. Ему про-
сто нужно сообщить о факте 
нарушения по всем известным 
номерам 01 или 112. А затем 
в течение трех месяцев после 
зарегистрированного звон-
ка - обратиться с заявлением 
на выплату вознаграждения 
в ГКУ «Амурупрадор».

Получить награду может толь-
ко человек старше 18 лет. Если 
об одном и том же нарушении 
сообщит несколько амурчан, 
вознаграждение достанется то-
му, кто позвонит первым.

Сумма вознаграждения за-
висит от тяжести совершенно-
го водителем проступка. Если 
в ходе разбирательств выяс-
нится, что он впервые сел за 
руль нетрезвым, что является 
административным нарушени-
ем, то заявитель получит пять 
тысяч рублей. Если же ока-
жется, что любитель пьяных 
заездов совершает его уже не 
в первый раз, что относится 
к уголовным преступлениям, 
то сумма вознаграждения со-
ставит семь тысяч рублей.

- Нередко наши жители ста-
новятся свидетелями право-

нарушений, когда водитель 
собирается управлять транс-
портом в нетрезвом виде. По-
звоните и сообщите о таком 
водителе! Если инспекторы 
задержат его и медосвиде-
тельствование покажет, что 
водитель в состоянии алко-
гольного опьянения, мы вы-
платим вам денежное воз-
награждение. Не проходите 
мимо, ваше неравнодушное 
отношение позволит спасти 
чью-то жизнь и сделать наши 
дороги безопасными! - под-
черкнул министр транспорта 

и дорожного хозяйства При-
амурья Александр Зеленин.

Власти Приамурья резко 
ужесточили борьбу с пьяны-
ми за рулем после чудовищной 
аварии на улице Василенко 
в пригороде Благовещенска, 
которая произошла вечером 14 
июня 2024 года. Тогда таксист 
после употребления 0,7 литра 
водки вылетел на тротуар, где 
сбил девять человек, пятеро 
из которых погибли, а двое 
до сих пор остаются в боль-
нице. Водителю грозит 15 лет 
лишения свободы.

Цена слабостейЦена слабостей
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Пьянство за рулем приводит к смертельным авариям.

А В ЭТО ВРЕМЯ
КОМУ ДЕНЕЖКУ?

Приамурье не единственный регион Дальнего Востока, где поддер-
живают информаторов рублем. В апреле прошлого года в регионе 
подписали постановление о порядке выплат за информирование 
о поджигателях. Платят, правда, всего три тысячи рублей (с учетом 
НДФЛ). Кроме того, учитывается достоверность данных. И под выплаты 
попадают пожары на территории лесных фондов. Можно заработать 
и больше - 5000 рублей. Столько заплатят за задержание поджигате-
ля. За выплатой нужно обращаться в министерство лесного хозяйства 
и лесопереработки края. 30 дней заявление будут проверять, а потом 
в течение еще пяти должны выплатить сумму. Как и в случае с При-
амурьем, если информацию даст несколько человек, преимущество 
за тем, кто сделал это первым.

За инфо о виновниках пожаров платят и в Якутии. От 10 до 50 тысяч 
рублей за имя и за каждый лесной пожар. Правда, заплатят только 
в том случае, если информатор предоставит вступивший в законную 
силу приговор суда или другого органа, который докажет, что вино-
вного привлекли к ответственности.

 НУ И НУ!

Сергей РАЗУМОВ 
(«КП» - Сахалин»)

Один из главных 
пляжей на юге Сахалина 
заполонили коровы.

Жители Анивского района за-
печатлели стадо коров, которое 
самовольно паслось на одном 
из главных пляжей Сахалина. 
Крупный рогатый скот наслаж-
дался солнышком и прохлад-
ной водой под бурную реакцию 
местных жителей. Инцидент 
произошел 18 июля, в жаркий 
день, когда температура в Ани-
ве поднялась до +25 градусов.

Примечательно, что похожая 
ситуация в этот день произошла 
на острове Шикотан. Жители 
обратили внимание на само-
вольно выпасающийся круп-
ный рогатый скот, который 
бороздил просторы острова 
и оставлял после себя «лепеш-
ки». При этом коровы не только 
оставляют после себя следы, но 
и питаются с городских клумб, 

что негативно сказывается 
на качестве молока и мяса.

- Нет, это не Индия. Это 
местные буренки на митинг 
в защиту своих прав  собирают-

ся, - комментируют пользова-
тели соцсетей.

Фото: телеграм-канал 
One minute drone

Телочки на пляже

КАМЧАТКА

Пушистая защитница
Лучшим спа-

сателем-кино-
логом МЧС Рос-
сии на Дальнем 
Востоке призна-
ли Анну Ечев-
скую. Женщина 
и  ее швейцар-
ская овчарка 
Лелик второй 
год подряд до-
казывают, что 
они настоящие 
мастера своего 
дела.

Конкурс про-
фессионально-
го мастерства 
«Лучший спасатель-кинолог МЧС России» проходил во 
Владивостоке в два этапа. Судьи проверяли теоретиче-
ские знания кинологов и оценивали навыки послушания 
и ловкость собак.

- К конкурсантам предъявлялись определенные тре-
бования  - спасатель не ниже третьего класса со ста-
жем службы пять лет. Конечно, мы очень довольны 
результатом, хотя некоторые испытания дались Лелику  
нелегко - в Приморье в июле очень душно и жарко. Но 
мы справились и надеемся, что на всероссийском эта-
пе удача также будет на нашей стороне, - поделилась 
Анна Ечевская.

Теперь кинологу и Лелику предстоит представлять 
честь Камчатки и Дальнего Востока в городе Ногинске 
Московской области.

 
БЛАГОВЕЩЕНСК

Шаурма с сюрпризом
В Благовещенске как минимум 11 человек попали 

в больницу с признаками острой кишечной инфекции. 
Все они перед этим плотно поели в местных шаур-
мечных. Под прицел Роспотребнадзора попали сразу 
три заведения. Сейчас все они закрыты, а доклад 
о расследовании этой ситуации потребовал глава СК 
России Александр Бастрыкин. На данный момент 
приостановлена деятельность кафе быстрого питания 
«Шаурма 5 звезд», «Шаурма № 1» и летнего кафе Го-
родского парка культуры и отдыха.

- В заведениях отсутствуют документы, подтвержда-
ющие качество и безопасность пищевой продукции. 
Не соблюдается температурный режим хранения полу-
фабрикатов для приготовления шаурмы. Отсутствует 
горячая вода, нет канализации. Даже мытье посуды 
и разделочного инвентаря проводится без использова-
ния дезинфицирующих средств, - рассказали в пресс-
службе Роспотребнадзора.

По информации ведомства, в этих шаурмечных было 
большое скопление мух и отходов насекомых. Деятель-
ность всех кафе приостановлена на 90 суток, продол-
жат ли они работать в прежнем режиме по окончании 
срока после того, как люди узнали о таком перечне 
нарушений, - вопрос спорный.

 
ХАБАРОВСК

С официальным визитом
Михаил Мишустин находится с рабочим визитом 

на Дальнем Востоке. В воскресенье председатель 
правительства России прибыл в Магадан. В планах 
было посещение строительства аэропорта и встреча 
с главой региона Сергеем Носовым.

- В графике рабочей поездки также посещение за-
вода по переработке и рафинированию рыбного жира 
ООО «Омега-Си», Магаданского морского рыбного порта 
и парка «Маяк», - сообщает российское правительство.

В понедельник, 22 июля, Михаил Мишустин прибыл 
в Хабаровск. Там он проведет два дня. Михаил Мишу-
стин ознакомится с планами развития аэровокзальной 
и аэродромной инфраструктуры аэропорта Хабаровск, 
проведет встречу с врио губернатора Хабаровского 
края Дмитрием Демешиным.

Подготовили Екатерина МАКСИМОВА, 
(«КП» - Владивосток»), Василина ИКОННИКОВА, 

Виктория ПЕТРЕНКО («КП» - Хабаровск»).

 ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
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Дальний Восток: картина недели
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Роман БРЮХАНОВ

Медицинский центр 
«Хэйхэ Мед» откроет 
свое представительство 
в Хабаровске  
и Южно-Сахалинске.

Статистика свидетельствует, 
что стоматологические услуги в 
России остаются одними из са-
мых востребованных. Сегодня их 
можно получить не только в на-
шей стране. Многопрофильный 
медицинский центр «Хэйхэ Мед» 
находится в соседнем с Благо-
вещенском китайском городе  
Хэйхэ. Центр предлагает широкий 
спектр услуг - от стоматологии до 
косметологии. Сейчас руководство 
клиники работает над открытием 
представительства в Хабаровске. 
По словам директора медцентра 
Людмилы Федоровой, это поможет 
гарантировать россиянам соблюде-
ние их прав.

- Основное наше направление -  
это, конечно, стоматология. По-
чему мы решили, что должны быть 
офисы в России? В Китае стало 
много посредников, которые спе-
кулируют ценами, а высокое каче-

ство услуг обеспечить не могут. Мы 
хотим защитить наших сограждан 
от мошенничества, - объяснила ди-
ректор клиники «Хэйхэ Мед» 
Людмила Федорова.

В представительстве компании, 
которое откроется в ближайшее 
время, хабаровчане смогут полу-
чить полноценную консультацию 
специалиста, узнать информацию 
о работе медцентра и заключить 
договор.

Также в «Хэйхэ Мед» можно 
пройти общую диагностику, про-
цедуры традиционной китайской 
медицины, косметологические и 
реабилитационные процедуры. Что 
касается стоматологии, то паци-
енты могут рассчитывать на каче-
ственные услуги по имплантации, 

установке виниров, изготовлению 
коронок, съемных нейлоновых про-
тезов, протезов ПИК и аки-фри, 
исправление прикуса, хирургиче-
ские операции, пломбирование и 
удаление зубов.

Отметим, что среди преиму-
ществ «Хэйхэ Мед» - небольшие 
сроки и сравнительно небольшая 
стоимость работ.

- Мы используем новую техноло-
гию, которая называется CEREC. 
Протезирование с ее использо-
ванием осуществляется за один 
сеанс. Здесь работа стоматолога 
минимальна, почти все делает ком-
пьютер. Получается очень точно 
и быстро, - рассказала Людмила 
Федорова.

Поездке в Китай на реставрацию 
зубов должна предшествовать обя-
зательная консультация специали-
ста с панорамным рентгеновским 
снимком ротовой полости. Только 
после этого медики выработают 
стратегию лечения, обозначат сро-
ки и примерную стоимость.

- Удобство нашего центра в том, 
что мы предоставляем услуги, что 
называется, под ключ. У нас нет 
очередей, мы бесплатно обеспечи-
ваем пациента местом для прожи-

вания, откуда его забирает маши-
на и привозит в клинику. Человек 
живет в Хэйхэ столько, сколько 
необходимо. Все, что требуется 
от пациента - получить загранич-
ный паспорт и добраться до Благо-
вещенска. Визу мы делаем сами. 
Впоследствии, когда откроем офис 
в Хабаровске, станем организо-
вывать автобусные туры отсюда, -  
говорит директор клиники.

Людмила уверена, что такое ле-
чение зубов может быть особен-
но интересно жителям отдаленных 
районов Хабаровского края, где 
нет своих стоматологов: удобно 
приехать в Китай и выполнить все 
процедуры за один раз.

Наиболее популярны услуги 
клиники среди женщин в возрас-
те 35-45 лет и мужчин от 55 до 
65 лет. Те, кто сомневается, что 
справится сам в другой стране, 
могут взять с собой одного сопро-
вождающего, которого также обе-
спечат местом для проживания. 

Все врачи в «Хэйхэ Мед» - жители 
Поднебесной, и для облегчения 
контакта клиника предоставляет 
услуги переводчика.

Цены на коронки в медцентре 
варьируются от 2,4 тысячи до  
15 тысяч рублей, что зависит от 
используемых материалов: будут 
это простые фарфоровые зубы из 
никель-хромового сплава или без-
металлическая керамика на основе 
диоксида циркония.

Отметим, на сегодняшний день 
офисы компании «Хэйхэ Мед» от-
крыты в Красноярске, Магадане, 
Комсомольске-на-Амуре. В планах - 
запуск представительств в Хабаров-
ске, Южно-Сахалинске и Иркутске.

Всю информацию можно 
уточнить по телефонам:  

8 800-600-46-61,  8 800-600-46-61,  
8 967-624-65-56 8 967-624-65-56   

и на сайте: heihe-med.su. heihe-med.su. 
Офис в Комсомольске- 

на-Амуре находится  
по адресу: Ленина, 21.

 ЛЮДИ ДЕЛА

Шикарная улыбка «под ключ»: Шикарная улыбка «под ключ»: 
офис китайской стоматологической клиники появится  офис китайской стоматологической клиники появится  
в столицах Хабаровского края и Сахалинской областив столицах Хабаровского края и Сахалинской области

Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Суд приостановил 
действие закона 
об эвтаназии бездомных 
животных на Колыме.

Эпопея с правилами по обраще-
нию с бездомными животными про-
должается. Дальневосточные регио-
ны никак не могут дойти до финиша 
в вопросе принятия итогового ре-
шения - сказать эвтаназии «да» или 
«нет». Решительность продемон-
стрировали законодатели Магадан-
ской области, подготовив и подписав 
документ, позволяющий усыплять 
животных. 16 июля законопроект, 
подписанный губернатором Мага-
данской области Сергеем Носовым 
№ 2919-ОЗ «О порядке осуществле-
ния деятельности по обращению 
с животными без владельцев», даже 
вступил в силу. Но не все согласи-
лись с документом. В этот же день 
прокурор Магаданской области Дми-
трий Разуваев обратился в суд с ис-
ком о признании недействующими 
отдельных положений законопроек-
та. 18 июля Магаданский областной 
суд удовлетворил заявление.

Сторонники законопроекта счи-
тают, что он должен помочь регу-
лировать численность бездомных 
животных. Ведь даже если их вывоз-
ить куда-то на окраину, животные 
вернутся в свой привычный ареал. 
А многие из них живут возле школ, 
детских садов - там, где их подкарм-

ливают. В приюте животные получа-
ют еду и питье, поэтому не проявляют 
агрессивное поведение. Но когда их 
выпускают на улицу, они вынуждены 
выживать. Стая делает доброе живот-
ное злым, потому что оно вынуждено 
выживать в условиях конкуренции. 
Тем не менее законопроект фактиче-
ски легализует жестокое обращение 
с животными. 

- Прокуратура Магаданской об-
ласти придерживается позиции, 
согласно которой правило об усы-
плении неопасных бездомных жи-
вотных противоречит федерально-
му законодательству и принципам 
гуманности. В связи с этим прокурор 
региона Дмитрий Разуваев обратился 
в Магаданский областной суд с адми-
нистративным исковым заявлением 
об оспаривании отдельных положе-
ний закона, в соответствии с которы-

ми допускается возможность умерщ-
вления невостребованных животных, 
находящихся в пунктах временного 
содержания. Кроме того, прокуро-
рами во всех муниципальных округах 
области объявлены предостережения 
о недопустимости нарушений зако-
на. Граждане и должностные лица 
предупреждены об ответственности за 
жестокое обращение с животными, - 
прокомментировали в прокуратуре 
Магаданской области.

18 июля Магаданский суд приоста-
новил действие закона, разрешающе-
го эвтаназию бездомных животных,  
на время рассмотрения иска. Также 
Конституционный суд России в связи 
с запросом Верховного Суда Респу-
блики Бурятия признал возможность 
умерщвления безнадзорных живот-
ных только в случаях, когда они пред-
ставляют опасность для человека.

Да здравствует наш суд!Да здравствует наш суд!
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Закон не «прожил» и трех дней.

  ТРАГЕДИЯ

Найдены, погибли
Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Якутия»)

Пилот и пассажиры 
умерли в результате 
крушения вертолета 
«Робинсон» в Якутии.

В Якутии спустя три дня нашли про-
павший с радаров вертолет «Робинсон». 
Воздушное судно нашли 22 июля в полно-
стью разрушенном состоянии. На месте 
крушения обнаружили тела пилота и трех 
пассажиров. Вертолет разбился на скло-
не горы в Алданском районе.

В ночь на 19 июля легкий вертолет 
Robinson R44II совершал полет, и в 80 
километрах от поселка Чагда с его борта 
поступил аварийный сигнал, а затем воз-
душное судно пропало с радаров, пилот 
перестал выходить на связь. Где именно 
сел вертолет и что произошло - неиз-
вестно, в районе срабатывания маяка 
была плохая погода, и вылететь экстренно 
на поиски не представлялось возможным. 
На борту находились трое пассажиров 
и один пилот. Причем все они были граж-
данскими, а не представителями силовых 
ведомств.

Куда именно летели люди - не сооб-
щается, причину крушения будут выяс-
нять специалисты. Сейчас Восточное 
МСУТ СК России расследует уголовное 
дело по ч. 3 ст. 263 УК РФ (нарушение 
правил безопасности движения и экс-
плуатации воздушного транспорта, по-
влекшее по неосторожности смерть 
двух и более лиц).
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Роман БРЮХАНОВ

Вопросы жилищно-комму-
нального хозяйства волнуют 
жителей в первую очередь, 
будь то краевой центр или 
отдаленное село одного из 
районов. За решением про-
блем граждане, прежде всего, 
идут к тем, кого они выбрали 
представлять свои интересы - 
депутатам.

О том, какие вопросы до-
велось решать за пять лет 
исполнения полномочий, 
«Комсомольской правде» - 
Хабаровск» рассказала де-
путат Законодательной думы 
Хабаровского края седьмого 
созыва, член постоянного ко-
митета по вопросам строитель-
ства, жилищно-коммунального 
хозяйства и топливно-энерге-
тического комплекса Наталья 
Коваленко.

- Исходя из опыта вашей де-
путатской работы, с какими 
трудностями в сфере ЖКХ ча-
ще всего сталкиваются жители 
сельских населенных пунктов?

- Нет большой разницы в 
проблемах ЖКХ между го-
родскими жителями и жи-
телями сельских поселений. 
Наиболее частые - это не-
удовлетворительное состоя-
ние жилищного фонда, износ 
коммунальных сетей, высо-

кая аварийность, существен-
ные потери коммунальных 
ресурсов, низкая обеспе-
ченность приборами учета, 
высокая стоимость услуг в 
сельской местности, низкая 
платежеспособность населе-
ния, технологическая отста-
лость коммунальных пред-
приятий.

Обращения по вопросам 
жилья и жилищно-комму-
нального обслуживания стоят 
на первом месте и составляют 
20-23% от общего числа обра-
щений граждан. В основном 
это проблемы улучшения жи-
лищных условий, предостав-
ления жилья лицам из числа 
детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения роди-
телей, принятия мер в отно-
шении безнадзорных собак. 

Зимой часто поступали 
жалобы на расчистку до-
рог и тротуаров от снега, 
деятельность управляющих 
компаний. 

Жители сел Хабаровского 
района выражали несогласие 
с порядком расчета оплаты 
услуг по вывозу ТКО реги-
ональным оператором ООО 
«Зенит-Дальний Восток». 
Ставились вопросы улуч-
шения жилищных условий, 
переселения из ветхого и ава-
рийного жилья, некачествен-
ного предоставления услуг 
управляющими компаниями.

Жители частного сектора 
Хабаровска, поселений Ми-
чуринского и Мирного Хаба-
ровского района жаловались 
на отсутствие угля. Подни-
мали вопросы несвоевре-
менного и некачественного 

предоставления дров семьям 
граждан, участвующих в СВО.

- Какие из обращений в сфере 
ЖКХ за пять лет работы зак-
думы седьмого созыва удалось 
отработать с положительным 
решением, а какие требуют 
дополнительной проработки?

- Как показывает практика, 
положительно решается око-
ло 20% вопросов избирателей. 
По остальным обращениям 
мы даем разъяснения и ока-
зываем содействие в опреде-
лении возможных путей ре-
шения.

Например, у меня было 
обращение от жителя села, 
который решил продать дом, 
доставшийся ему в наслед-
ство. Оказалось, что докумен-
тов на дом практически нет. 
60 лет назад построили дом 
и жили, а о документах ни-
кто не заботился. Мы дали 
гражданину подробнейшую 
консультацию, расписали по-
шаговую инструкцию, куда 
он может обратиться. Ему по-
надобился почти год, чтобы 
восстановить документы. А 
таких жителей в сельских по-
селениях немало.

От жителей практически всех 
сельских поселений поступали 
обращения о проблеме с беспе-
ребойным электроснабжени-
ем края. Вопрос этот депутаты 
поднимали на заседаниях думы 
и правительства, написали де-
сятки писем в министерства и 
ведомства. Как результат - ак-
тивизировались работы по за-
мене устаревших конструкций 
и оборудования, расширению 
и прочистке просек по лини-
ям ЛЭП, замене опор. Ситуа-
ция стала улучшаться, хотя до 
полного устранения проблем, 
в том числе и с квалифициро-
ванными кадрами, наверное, 
еще далеко. 

Много поступает обраще-
ний по проблеме твердых 
коммунальных отходов. Ре-
шить этот пул вопросов сра-

зу нет возможности, потому 
что необходимы обращения в 
федеральные министерства. 
В связи с этим в думе состоя-
лось совещание по вопросам 
организации вывоза ТКО в 
Хабаровском районе. По его 
итогам депутаты предложи-
ли министерству ЖКХ рас-
смотреть возможность при 
расчете нормативов нако-
пления ТКО учитывать тип 
населенного пункта и чис-
ленность населения, а также 
проработать с МВД России 
вопрос ускорения интегра-
ции информационных си-
стем миграционной службы с 
системой ГИС ЖКХ. По на-
шему мнению, это позволит 
рассчитывать плату за вывоз 
ТКО, исходя из количества 
проживающих в квартире 
или доме, а не квадратных 
метров. 

За весь период работы депу-
татом ко мне поступило около 
тысячи обращений, каждое пя-
тое относилось к сфере ЖКХ.

- Какие за пять лет дума 
приняла краевые законы, со-
вершенствующие обеспечение 
надлежащего уровня ЖКХ в 
населенных пунктах региона? 

- За пять лет принято более 
70 законодательных актов в 
сферах строительства, ЖКХ 
и ТЭК. Остановлюсь на не-
которых, наиболее значимых 
для жителей края.

Например, внесли изме-
нения в закон края «О жи-
лищных правоотношениях в 
Хабаровском крае». Это по-
зволило включить в перечень 
категорий граждан, имею-
щих право на получение жи-
лья в домах ветеранов, роди-
телей погибших ветеранов 
боевых действий.

Также мы приняли решение 
о внесении изменений в за-
кон края «О регулировании 
отношений в сфере обеспече-
ния проведения капитально-
го ремонта общего имущества 

в многоквартирных домах на 
территории Хабаровского 
края». Тем самым объем фон-
дов капитального ремонта в 
разрезе муниципальных об-
разований края дифференци-
рован, финансирование работ 
по капремонту в основном 
осуществляется в крупных го-
родах, тогда как потребность 
их проведения в районах за-
частую выше. А внесенные 
изменения расширили воз-
можности использования 
средств фонда капитального 
ремонта в тех районах, где его 
размер невелик.

Большой вопрос, имеющий 
отношение к сфере ЖКХ - об-
ращение с животными. В 2023 
году Закдума вела работу по 
совершенствованию краевого 
законодательства в этой сфере.

Например, в декабре 2023 
года принят базовый закон 
края «Об отдельных вопро-
сах реализации федерально-
го закона «Об ответственном 
обращении с животными и 
о внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции». Он предусматривает 
обязанности лиц, осущест-
вляющих выгул домашних 
животных, условия, при ко-
торых допускается свобод-
ный выгул собак, требование 
о нахождении собак в местах 
массового пребывания лю-
дей на коротком поводке и 
в наморднике, запрет на вы-
пуск домашних животных в 
помещения общего пользо-
вания МКД, во дворы или на 
улицу без присмотра, запрет 
выгула домашних животных 
лицами, признанными неде-
еспособными, находящими-
ся в состоянии алкогольного, 
наркотического или иного 
токсического опьянения, а 
также выгула потенциально 
опасных собак несовершен-
нолетними, не достигшими 
четырнадцати лет.

Наталья Коваленко: Наталья Коваленко: «Каждое пятое «Каждое пятое 
обращение от жителей - по вопросам ЖКХ»обращение от жителей - по вопросам ЖКХ»
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Взаимодействие с гражданами - 
неотъемлемая часть работы депутата.

Закдума 
Хабаровского 
края помогает 
жителям 
региона решать 
проблемы 
в сфере ЖКХ.

25.07.2024 Открытая трибуна
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Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

«Штатный киллер» приморской 
преступной группировки «Трифо-
новские» Игорь Ковальчук, который 
с 1992 по 2007 год убил семь человек, 
проведет в колонии строгого режима 
не 14 лет, как это назначил Примор-
ский краевой суд, а 11  лет и 6 меся-
цев. До 300 тысяч с миллиона рублей 
сократилась и сумма назначенного 
ему штрафа. Такое решение приняла 
коллегия по уголовным делам Пятого 
апелляционного суда в Новосибирске.

В марте этого года суд признал Ко-
вальчука виновным в участии в устой-
чивом преступном сообществе, неза-
конном обороте оружия и взрывчатых 
веществ и убийстве двух и более лиц 
общеопасным способом и в корыст-
ных целях.

По мнению следствия, Ковальчук 
вступил в банду Сергея Трифонова 
еще в январе 1990 года. А уже в 1992 
году он впервые обагрил руки кро-
вью. Тогда, во время передела «прав» 
на рынок на улице Школьной, «Три-
фоновские» похитили двух предста-
вителей конкурирующей группиров-
ки, убили их, а тела выкинули в море 
на Патрокле. Через три года Коваль-
чук с подельником расстрелял в подъ-
езде дома бизнесмена, с которым у не-
го возникли разногласия.

В октябре 2001 года Ковальчук подо-
рвал «Лэнд Крузер» основателя клуба 
«Наутилус» Евгения Киргинцева, а в 
июне следующего года взрыв прогре-
мел в доме на улице Острякова. Он 
был такой мощности, что в подъез-
де многоэтажки вылетели все окна. 
В этот раз жертвой киллера стал со-
владелец кинотеатра «Москва» Олег 
Сиденко. По мнению следствия, эти 
убийства Ковальчуку заказал автори-
тетный бизнесмен, торговец цветами 
и владелец сети стоматологических 
клиник Армен Бабакохян. В отноше-
нии заказчика уголовное дело завели 
в 2022 году.

В 2005 году Ковальчук с подельника-
ми похитил на улице Ильичева участ-
ника конкурирующей банды, вывез 
его в гаражи и убил. А через два года 

по той же схеме похитил и убил пред-
принимателя. После этого киллер по-
кинул ряды «Трифоновских» и уехал 
из страны.

Вернуться в Россию его заставил 
конфликт с бывшими «соратниками» 
Александром Ясиным и Сергеем Мат-
веевым. Экс-киллер не смог поделить 
с ними ООО «БУШЕ», через которое 
бандиты контролировали Спортивный 
рынок Владивостока и находящие-
ся на нем торговые центры «Союз» 
и «Грант». Кто знает, может, бывших 
«корешей» тоже ждала незавидная 
участь быть застреленными или взор-
ванными.

В России Ковальчука арестовали. 
Поняв, что отвертеться не удастся, 
киллер заключил соглашение со след-
ствием и немало рассказал о деятель-
ности «Трифоновских». Его дело При-
морский краевой суд рассматривал 
в особом порядке.

Краевой суд приговорил Коваль-
чука к семи годам лишения свобо-
ды и штрафу в 600 тысяч рублей за 
бандитизм, к пяти годам лишения 
свободы и штрафу в 300 тысяч рублей 
за незаконный оборот оружия, шесть 
лет и штраф в полмиллиона килле-
ру присудили за незаконный оборот 
взрывчатки. И то, и то, по мнению 
суда, Ковальчук делал в составе ор-
ганизованной группы и в интере-

сах обеспечения банды. Наконец, 
за убийства киллер получил девять 
и десять лет лишения свободы - ведь 
до 1996 года действовал УК РСФСР, 
поэтому преступления, совершенные 
в этот период, наказываются по дей-
ствовавшему тогда законодательству.

Путем частичного сложения на-
казаний, с учетом соглашения со 
следствием, сотрудничества и при-
знания преступником своей вины суд 
приговорил его к 14 годам лишения 
свободы и штрафу в миллион рублей. 
Прокуратура, кстати, запрашивала 
для киллера меньше - 13 лет лише-
ния свободы и полмиллиона рублей 
штрафа.

Приговор не устроил ни защиту 
преступника, ни пострадавших и их 
адвокатов. Первые посчитали при-
говор слишком суровым, вторые - 
слишком мягким. Обе стороны по-
дали апелляцию. Апелляционная 
инстанция сочла, что краевой суд 
при вынесении наказания не учел 
несколько моментов дела, которые 
позволяют уменьшить его.

Так, Пятый апелляционный суд по-
становил отменить наказание по ста-
тье о бандитизме, так как между тем, 
как Ковальчук покинул банду и пред-
стал перед судом, прошло больше 15 
лет - это срок применения наказания 
по тяжким преступлениям.

Также на более мягкие переквали-
фицировали статьи о незаконном обо-
роте оружия и взрывчатых веществ. 
По мнению суда, не было доказано, 
что Ковальчук хранил их для банды, 
а не для «личного» использования. 
Поэтому наказание по ним снизили 
до четырех и пяти лет со штрафом 
в 300 тысяч рублей.

Кроме того, по мнению апелляции, 
суд не учел то, что по делам об убий-
ствах, после которых прошло больше 
15 лет, не назначается пожизненное 
заключение, и то, что Ковальчук со-
трудничал со следствием. Поэтому на-
казание по статье 102 УК РСФСР сни-
зилось до семи лет, а по статье 105 УК 
РФ - до девяти лет и шести месяцев.

Итоговый вердикт суда - 11 лет и 6 
месяцев лишения свободы и штраф 
в 300 тысяч рублей. То есть киллеру 
«скинули» 3,5 года, а штраф умень-
шился почти в 3,5 раза. При этом два 
года Ковальчук уже «отсидел» в ожи-
дании приговора, так что в колонии 
строгого режима ему осталось пробыть 
9 лет и 6 месяцев. Конечно, если в те-
чение шести месяцев никто не оспо-
рит этот приговор в Верховном суде. 
И если Ковальчуку не «подкинут» срок 
по второму уголовному делу - об уча-
стии и руководстве преступным со-
обществом, мошенничестве и легали-
зации денежных средств. Его сейчас 
расследует Следственный комитет. 
Обвинение в этих преступлениях 
Александру Ясину, Сергею Матвее-
ву и Игорю Ковальчуку предъявили 
в начале июля. 

Александра Ясина, которого след-
ствие считает лидером «Трифонов-
ских» после убийства основателя 
банды в 2004 году, сейчас также су-
дят по обвинению в убийстве Сергея 
Сиденко.

Главному киллеру 

«Трифоновских» 

Игорю Ковальчуку 

скостили срок.
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Не стало сына, мужа, талантливого спортсмена

- В одно мгновение не стало свет-
лого и замечательного человека, 
сына, мужа, отца, талантливого 
спортсмена - победителя и брон-
зового призера чемпионата мира 
среди студентов, победителя пер-
венства Европы среди молодежи, 
четырехкратного победителя Все-
мирных игр, многократного чемпи-
она и призера чемпионатов, Куб-
ков и первенств России по гребле 
на байдарках и каноэ. Память о нем 
навсегда сохранится в наших серд-
цах, - поделились в приморском ми-
нистерстве физической культуры 
и спорта.

В Приморье Дмитрий работал 
тренером более десяти лет, об-
учал воспитанников краевой 
спортивной школы олимпийско-
го резерва. Благодаря своему 
мастерству Иван Штыль добил-
ся статуса призера Олимпийских 
игр, многократного чемпиона ми-
ра, Европы и России.

- Двойка Штыля и Алексея Ко-
ровашкова была бы одним из фа-
воритов в Париже, они выиграли 
золото чемпионата Европы-2024. 
Смерть Димы Адаева в том чис-
ле на совести чиновников МОК, 
это мое личное мнение. Он был 
в подавленном состоянии после 
того, как его воспитанника Ива-
на не пустили на Олимпиаду, он 

был сильно опечален, - рассказал 
в интервью «Матч ТВ» президент 
ВФГБК Евгений Архипов.

 Для своих воспитанников Дми-
трий был не только тренером, но 
и другом, который поддерживал 
ребят в трудную минуту и воспи-
тал из них сильных спортсменов. 
И хоть боль утраты сильна, они 
продолжают готовиться к пред-
стоящим мероприятиям, сохраняя 
память о своем учителе.

«Комсомольская правда» при-
носит соболезнования родным 
и близким погибшего.

Подготовил 
Павел САХАРОВСКИЙ 

(«КП» - Владивосток»).

Продолжение. Продолжение. 
Начало наНачало на  < стр. 1< стр. 1

Штатный убийцаШтатный убийца

Игоря Ковальчука называют 
«штатным киллером» 

банды «Трифоновских».

Бандитов «брали» при поддержке СОБРа.
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Полиция Воронежской области расследует аварию.

Дальний Восток: криминал
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Ирина РИНАЕВА

Байден покинул 
президентскую гонку, 
окончательно став 
«хромой уткой».

Джо Байден снялся с выборов пре-
зидента США, предложив кандида-
том вместо себя Камалу Харрис. 

Все-таки символично он подкосил 
вконец свое здоровье - вояжем по 
Европе ради поддержки Зеленского. 
И символично заражение Джо коро-
навирусом. От мужа своей преемницы 
на выборах (вместе смотрели салют 
на День независимости)...

Соратники и спонсоры начали мас-
сово отворачиваться от Джо после 
провальных дебатов с Трампом. По-
кушение на него стало гвоздем в гроб 
байденовского кандидатства. Байден 
уходить не хотел, но кукловоды дем-
партии давили мощно. Как бы даже 
ни пригрозили посадить его непуте-
вого сына Хантера…

Сейчас демократы хвалят 
Джо: герой, пожертвовал со-
бой, чтобы спасти нацию (чи-
тай - ушел, чтобы Трамп не 
победил). На самом деле уж 
какой тут героизм. Немощ-
ный старик до последнего 
цеплялся за власть. А что за 
наследство оставляет! Начи-
ная с конфликта на Украине и 
заканчивая госдолгом больше 
$34 трлн.

ВОЗМОЖНЫ ВАРИАНТЫ
Камала Харрис на праймериз 

к прошлым выборам набра-
ла лишь 3% голосов. Знаково, 
что сейчас «серый кардинал» 

демпартии Барак Обама не выказал 
ей поддержку. Выразился обтекаемо: 
«Уверен, что лидеры нашей партии 
смогут организовать процесс, в ре-
зультате которого появится выдаю-
щийся кандидат».

Еще не факт, что с Трампом будет 
бороться вице-президент Харрис. 

До съезда 19 - 22 августа, который 
официально должен определить кан-
дидата, боссы демпартии собирают-
ся следить за рейтингами Камалы и 
оставляют себе поле для маневра. Но 
времени у них катастрофически мало. 
Сравните: Байден объявил о прошлом 
выдвижении в президенты за 560 дней 
до выборов…

Верно выразился тот же Обама: 
«Мы будем путешествовать по неиз-
веданным водам». Но не просто по 
неизведанным - по бурлящим, будто 
кипяток. Оба лагеря, и республикан-
цев, и демократов, ожесточены до 
крайности. Не исключено, что штурм 
Капитолия в 2021 году осенью по-
кажется семейным пикником на лу-
жайке.

ЧТО ЭТО ЗНАЧИТ ДЛЯ РОССИИ?
Политолог Дмитрий Евстафьев счи-

тает - до выборов в ноябре смена кан-
дидата от демократов не отразится на 
украинском конфликте: «Достигнута 
колоссальная инерция. Она включает 
«коллективного Байдена», Пентагон, 
ЦРУ, госдеп... Туда вписаны лобби-
сты, которые деньги уже освоили и 
должны их как-то легализовать.

Но, безусловно, после выборов 
для России может возникнуть окно 
возможностей - если за океаном 
появятся политики, не до предела 

повязанные с курсом, который про-
водят последние две администрации 
демократов.

У республиканцев четкая позиция: 
то, что происходит на Украине, - ев-
ропейское дело, а не американское. 
Все надежды, что разного рода мани-
пуляциями США удастся удержать 
в этом конфликтном узле, в случае 
победы республиканцев не пройдут 
точно».

Евгений Умеренков, обозреватель 
«Комсомольской правды»:

«А давайте допустим, что за сме-
ной Байдена - не только страх того, 
что старик в деменции назовет своим 
вице-президентом Трампа, а Зелен-
ского - Путиным. Может, возникли 
сомнения насчет проводимого Джо 
курса в международных делах?

Доказательств, что ставка на «стра-
тегическое поражение России» не ра-
ботает, достаточно. Но для Байдена 
сменить пластинку - все равно что 
потерять лицо. А для пришедшего ему 
на смену кандидата - почему бы и нет? 
Что-то подсказывает: это желание 
выиграть повестку завтрашнего дня, в 
которой Украина необязательно будет 
на первом месте».

В Сети появился мем с Байденом по мотивам досрочной отставки Ельцина. 

СКАЗАНО
Мария ЗАХАРОВА, официальный 

представитель МИДа, - в эфире Радио 
«Комсомольская правда»:

«А Байден вообще сам-то в курсе (свое-
го снятия с гонки. - Ред.)? Он читал это? 
Такое судьбоносное событие для страны, 
для международных отношений обычно 
фиксируется на видео. Этого не было. 
Притом что все его соратники, все его 
окружение 24 часа в сутки говорили о 
том, что он остр, бодр, весел и никогда 
не откажется от претендентства на пост!»

Дональд ТРАМП, кандидат в пре-
зиденты США:

«Мошенник Джо Байден не годился для 
того, чтобы баллотироваться… Все его 
окружение, включая врача и СМИ, знали, 
что он не способен быть президентом, 
и он им не был».

Максим ПЛОТНИКОВ,
Владислав ВОРОБЬЕВ

Что известно о Камале 
Харрис, которая может 
заменить Байдена 
в президентской гонке.

Всеобщее внимание переклю-
чилось на Камалу Харрис. До 
сих пор она ничем на посту вице-
президента не блеснула. Наобо-
рот, допустила немало проколов.

В администрации Байдена ей 
доверили самое провальное на-
правление - вопросы иммиграции. 
Открытая граница с Мексикой, 
толпы нелегалов Нью-Йорке, вот 
это вот все. В офисе Камалы была 
дикая текучка кадров, месяцами 
не могли найтись желающие стать 
главой ее службы общественных 
связей.

Как выразился республиканец 
Майк Джонсон, Харрис  - «по-
дельница катастрофических про-

валов команды Байдена». Что еще 
мы знаем о ее биографии?

БУНТАРКА И ПРОКУРОР
Камала родилась в США в се-

мье иммигрантов. Ее мать зани-
малась биомедициной, отец был 
профессором экономики. Родите-
ли с коляской ходили на митинги 
по защите прав меньшинств.

В 13 лет маленькие сестры 
Харрис провели демонстрацию 
перед многоквартирным домом 
против консьержа, который за-
прещал детям бегать по лужайке. 
Камала продолжала бунтовать в 
студенчестве, к примеру, клеймя 
апартеид в ЮАР. Сейчас один из 
ее главных предвыборных козы-
рей - обличение расизма.

Харрис работала в прокурату-
ре, специализировалась на по-
ловых преступлениях и была из-
вестна жестким стилем допросов. 
В 2011 году стала генпрокурором 
Калифорнии. Камала сосредото-

чила силы на борьбе с богатыми 
компаниями и отсудила милли-
арды компенсаций для рядовых 
американцев.

ОТНОШЕНИЯ 
С ПОЛИТИКАМИ

Семье Трампа импонировала 
прокурорская активность Харрис: 
в 2011 и 2013 годах бизнесмен 
отправил $6000 на поддержку 
кампании Камалы.

В 2019-м Харрис объявила об 
участии в выборах президента 
США. На теледебатах задавала 
резкие вопросы Байдену. Рей-
тинг у нее был низкий, она пре-
кратила кампанию и поддержа-
ла Джо. А тот выбрал ее своим 
вице-президентом, полагая: дочь 
индианки и ямайца сможет «со-
блазнить» женский электорат и 
нацменьшинства.

НЕМНОГО ЛИЧНОГО
Однажды 84-летний экс-мэр 

Сан-Франциско Вилли 
Браун заявил, что не 
только был любовни-
ком Харрис, но «через 
постель» помогал ей 
строить карьеру. За-
муж Камала впервые 
вышла в 49 лет  - за 
партнера юридиче-
ской фирмы Дугласа 
Эмхоффа. Своих де-
тей у нее нет, у мужа 
сын и дочь от первого 
брака.

СМЕХОПАНОРАМА
У вице-президента очень стран-

ный смех, ее даже называют 
«мультяшной гиеной». А по кра-
соте словесных перлов она может 
сравниться с Виталием Кличко. 
Чего стоит одна цитата: «У нас 
есть способность видеть то, что 
может быть, не обременяя себя 
тем, что было, а затем воплощать 
возможное в жизнь».

Эмблемой Харрис можно на-
звать кокосовую пальму. Никако-
го расизма: причина в ее завиру-
сившемся на видео выступлении, 
когда она бросила на официаль-
ном мероприятии: «Раньше моя 
мать говорила: «Я не знаю, что 
с вами не так, молодые люди! Вы 
с кокосовой пальмы упали?»  - и 
разразилась фирменным диким 
смехом.

 � ПРЕЕМНИЦА

Своеобразный смех Камалы 
Харрис часто звучит без повода.

Ее называют «мультяшной гиеной»

Сын Трампа 
Дональд-младший после 

решения Байдена показал 
воображаемые сообщения 

на его телефон 
от Зеленского. 
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Точка Джо

Президент Зеленский
Пропущенные звонки (52)

Президент Зеленский
Мои деньги точно на подходе?

Президент Зеленский
Я напуган

Президент Зеленский
Ответьте плиз!

2:47
2:47

2:02

1:25

1:13

Воскрескенье, 21 июля

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА
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Анна ДОБРЮХА

Правда ли, 
что появилось 
средство, способное 
победить СПИД.

«Создана вакцина, ко-
торая дает 100-процент-
ную защиту от заражения 
ВИЧ» - такая новость ра-
зошлась в СМИ по всему 
миру. Причем речь не о 
научной разработке, про-
веренной пока только на 
мышах в лаборатории. 
Новый препарат уже 
успешно прошел испыта-
ния на людях, сообщила 
компания-разработчик 
Gilead Sciences.

5300 женщин из афри-
канских стран - Уганды 
и ЮАР - разделили на 
три группы. Две из них 
получали уже известные, 
зарегистрированные пре-
параты для доконтактной 
профилактики ВИЧ (то 
есть, по сути, защища-
ющие от заражения). А 
третьей группе, 2134 де-
вушкам в возрасте от 16 
до 25 лет, делали уколы 
той самой, «волшебной» 
вакцины. И эти женщи-
ны оказались в выигры-
ше. Ни одна из них не за-
разилась ВИЧ.

Как проходят такие ис-
пытания? И правда ли, 
что человечество наконец 
получило «противоядие» 

от чумы XX века? Об этом 
мы поговорили с руко-
водителем Федерально-
го научно-методического 
центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом, ака-
демиком РАН Вадимом 
Покровским.

ДОБРОВОЛЬЦЕВ 
ЗАРАЖАЛИ 
СПЕЦИАЛЬНО?

- Вадим Валентинович, 
в медицине обычно не да-
ют 100-процентной гаран-
тии. А тут - «сработала на 
100%». Как такое возмож-
но? И как это проверяют?

- Так же, как проверя-
ли эффективность вак-
цин против ковида. Лю-
дей, конечно же, никто 
специально не заражает. 
Просто они живут своей 
обычной жизнью, кто-то 
получает прививку, а кто-
то плацебо, пустышку 
(при этом добровольцы 
не знают, кому что до-
сталось). Через опреде-
ленный срок эксперты 
смотрят: сколько зараже-
ний в группе с вакциной 
и сколько - у остальных.

Таким же образом ис-
следовали новый пре-

парат. В Африке очень 
высокая заболевае-
мость, у девушек боль-
шой риск заразиться. 
При этом уже существу-
ет несколько препара-
тов, надежно защищаю-
щих здоровых людей от 
ВИЧ-инфекции. Однако 
на практике такие лекар-
ства срабатывают далеко 
не всегда. В первую оче-
редь потому, что их нуж-
но принимать каждый 
день - для поддержания 
концентрации действую-
щего вещества. И многие 
люди пропускают прием. 
Им сложно приучить се-
бя ежедневно принимать 
серьезные таблетки, зная, 
что на данный момент 
они здоровы.

В исследовании нового 
препарата, судя по все-
му, так и получилось. В 
первых двух группах за-
раженные были. А в тре-
тьей группе, получав-
шей инъекции нового 
препарата, не зара зился 
никто. Думаю, это объ-
ясняется удобством для 
пациенток. Достаточно 
делать всего один укол 
раз в полгода. Соблюдать 

такой режим несравни-
мо легче, чем ежедневно 
принимать таблетки.

- Главное преимущество 
- это именно новая форма 
препарата? То есть это не 
победа над ВИЧ?

- О победе речи не идет, 
потому что этот препарат 
не излечивает от ВИЧ. 
Да, его могут назначать 
инфицированным лю-
дям, но на постоянной 
основе. Что касается про-
филактики для здоровых, 
то ее удобство, на самом 
деле, большое достиже-
ние. Потому что очень 
сильно влияет на при-
верженность терапии и в 
итоге на эффективность. 
В то же время есть и дру-
гие препараты для про-
филактики, это не что-то 
принципиально новое.

БАРЬЕРНЫЙ 
МЕТОД - САМЫЙ 
ЭФФЕКТИВНЫЙ

- Вадим Валентинович, 
для кого, на ваш взгляд, 
новая вакцина будет наи-
более востребованной?

- Это непростой во-
прос. Если говорить о 
женщинах или муж-

чинах, которые живут 
с ВИЧ-инфицирован-
ными партнерами, то 
исследованиями одно-
значно доказано: при 
правильном лечении 
через несколько ме-
сяцев вирусная на-
грузка снижается 
настолько, что 
ВИЧ перестает 
определяться в крови. И 
в этом случае риска зара-
жения для партнера нет.

Скорее всего, новый 
препарат будет востре-
бован в первую очередь 
в странах Африки. Там 
из-за масштабной забо-
леваемости ВИЧ мно-
гие люди оказываются 
в зоне высокого риска 
заражения.

Но важно, что с 
медицинской точки 
зрения по-прежнему 
нет ничего эффек-
тивнее барьерного 
метода защиты 
- презерватива. 
Он защищает 
не только от 
ВИЧ, но и от 
ряда других 
серьезных за-
болеваний.

ВИЧ унес жизни 
40 миллионов людей, в том 

числе знаменитого музыканта 
Фредди Меркьюри.

Создана вакцина, на 100% 
защищающая от ВИЧ

Сергей и Елена 
Гулуновы воспитали 
шестерых детей.

- Мы жили в одном доме, учились в 
одном классе. Он влюбился в меня с 
первого взгляда. А я с головой была в 
учебе: староста класса, активист ком-
сомола да еще музыкалка, спорт,  - 
вспоминает Елена Гулунова. - Сере-
жа все дни проводил на футбольном 
поле, отсюда и оценки  - двойки да 
тройки. В восьмом классе сказал мне 
как-то: «Если мать узнает, что у меня 
пять двоек, будет плохо». Журнал был 
всегда у меня. И мы его сожгли…

Тайну пропавшего журнала Елена 
раскрыла много лет спустя, и клас-
сный руководитель ушам своим не 
поверила: на старосту-отличницу ни-
кто и подумать не мог!

И все же романтическая история 
Елены и Сергея началась, когда им 
было по 20 лет. Он вернулся из ар-
мии, позвал ее погулять… И в его гла-
зах Елена увидела столько любви, что 
вдруг стало понятно, почему за все 
годы в школе никто ее не обижал, как 
это бывало с другими девчонками.

С тех пор прошло 33 года. В семье 
родилось шестеро детей: старшему 
сыну Константину 32 года, дочке Вик-
тории - 28, Ирине - 25, Анастасии - 21, 
Георгию - 20, младшему - Дарию - 18.

- Имя младшему придумал муж, 
он - подарок судьбы, благодаря ему 
мне вовремя диагностировали он-
кологическое заболевание. Помню 
страх в глазах мужа, когда он пришел 
ко мне в больницу после операции. 

Он его старательно прятал, но мы же 
понимаем друг друга с полувзгляда.

Сын пары Георгий из-за ДЦП пере-
двигается на инвалидной коляске. 
Елена ухаживает за ним и за мужем, 
который недавно перенес инсульт. 
Сейчас Сергей постепенно восста-
навливается. 

- Жаль слышать, что современная 
молодежь опасается создавать семьи 
и рожать детей, - признается Елена 
Гулунова. - Если рядом есть человек, 
которому доверяешь, твоя поддерж-
ка и опора, то вместе вы сможете 
пройти через любые трудности. Как 
мы с Сережей.

Подробнее об условиях участия в марафоне можно узнать на сайте выходизаменя.рф.

А ЧТО ЕЩЕ
Прочитать больше историй любви и поделить-

ся своей можно в онлайн-марафоне «Выходи 
за меня» с 13 июня по 13 октября в соцсети 
ВКонтакте. Главный приз  - поездка на двоих 
по России. Участвовать могут пары, которые 
планируют пожениться, и те, кто уже оформил 
брак при помощи «Госуслуг». Для этого нужно 
опубликовать свой рассказ с хештегами #вы-
ходизаменя, #госуслуги и #ЗАГСонлайн.

КСТАТИ 
2024 год в России объ-

явлен Годом семьи. За-
ключить брак можно, вос-
пользовавшись сервисами 
госуслуг. К началу июля 
с помощью портала на-
правили 337 тыс. заявле-
ний в загс. Это 2/3 всех 
поданных с начала года 
заявок. В прошлом году 
онлайн было подано более 
86% заявлений о браке. В 
этом заслуга националь-
ного проекта «Цифровая 
экономика» - он способ-
ствует переводу госуслуг в 
удобный электронный вид.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ 
Жених или невеста на 

портале госуслуг выбирает 
услугу «Регистрация бра-
ка», заполняет данные 
о себе, вводит СНИЛС и 
электронную почту партне-
ра, указывает, кто оплатит 
госпошлину, и отправля-
ет «предложение». После 
этого второй партнер 
подтверждает заявление 
в своем личном кабинете, 
и документы отправляют-
ся в загс. Пара получает 
подтверждение с местом 
и временем регистрации 
брака. Заявление нужно 
подавать минимум за ме-
сяц до планируемой даты 
свадьбы.

Сын пары Георгий из-за ДЦП 
передвигается на инвалидной коляске.
Елена ухаживает и за ним, и за мужем, 

который недавно перенес инсульт. 
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«Понимаем друг друга с полувзгляда»:

Как школьная староста 
и двоечник-хулиган 
живут вместе уже 33 года
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ПОСЛЕДНИЙ ГОРОД
Восточным краем БАМ 

упирается в Тихий океан. 
Точнее, в Татарский про-
лив (это между Охотским и 
Японским морями). Здесь 
железная дорога изгибает-
ся и идет по берегу на юг 
до Советской Гавани, где и 
заканчивается.

Советская Гавань (это го-
род, а не просто гавань) до 
1923-го была Императорской. 
Она стоит прямо напротив 
Сахалина.

Когда мы проиграли 
Русско-японскую войну, 
южную часть острова заняли 
японцы. И, по замыслу Ста-
лина, в Совгавани должна бы-
ла стоять военная база Тихоо-
кеанского флота, а сам город 
разрастись и вобрать в себя 
бухты и поселки. Сегодня об 
этом напоминает торжествен-
ная сталинская архитектура 
с лепниной, рассчитанная 
скорее на мегаполис, чем на 
городок в 20 тысяч жителей.

Парадокс, но в последний 
город на БАМе железная до-
рога пришла раньше всего. 
В 1945 году была построе-
на трасса от Комсомольска-
на-Амуре до Советской Га-
вани, а через два года здесь 
встретили первый поезд. Для 
сравнения, первый западный 

участок - Тайшет - Усть-
Кут - закончили лишь в 50-х.

В августе того же 1945 года 
Южный Сахалин у японцев 
отбили и военная база пре-
вратилась в ремонтную. В 
соседней бухте Ванина (по-
лучившей название в честь 
военного топографа Иоаки-
ма Ванина) тем временем по-
строили торговый порт. Се-
годня он второй по величине 
на Дальнем Востоке. А посе-
лок городского типа Ванино 
с маяками и пятиэтажками 
кажется более оживленным, 
чем целый город Советская 
Гавань.

Из Ванино ходит паром на 
Сахалин. Другого сообще-
ния (кроме авиационного) с 
островом нет. В советское вре-
мя хотели построить мост или 
тоннель, но не успели.

ЧЕРНЫЕ БАРХАНЫ
Станция Ванино - это три 

рабочих парка: Токи, порт 

Ванино и Новый район. 
Вместе они способны при-
нимать до 4 тысяч вагонов. 
Раньше такое было даже 
представить невозможно, 
так что они просто стояли и 
ждали своей очереди. Теперь 
же здесь два десятка путей, 
и составы заходят целыми 
группами. 

На крупнейшую сорти-
ровочную станцию Токи 
(на 1900 вагонов!) приходит 
уголь и перегружается на 
корабли.

- Уголь в основном идет 
в Китай. А еще лес, мазут и 
топливо, - рассказывает зам-
начальника станции Сергей 
Тузов.

В Ванинском порту уголь 
лежит огромными черными 
барханами. Разгруженные 
вагоны чистят сотрудники 
порта, вооруженные кувал-
дами, ломами и лопатами. Не 

слишком технологично, зато 
эффективно. 

А вообще в порту есть ва-
гоноопрокидыватели, по-
зволяющие перевернуть и 
вытряхнуть вагон целиком.

Раньше в порт Ванино шла 
однопутка вдоль Татарского 
пролива. Но недавно проло-
жили второй путь - в 3 - 4 ки-
лометрах в стороне от берега. 
Это для безопасности - грунт 
на берегу слабый, климат пе-
ременчивый. А новый путь 
пробит сквозь сопки и укрыт 
от ветра и волн.

На деревьях возле станции 
Ванино живут цапли. Их 
здесь как воробьев - не со-
считаешь! Наверное, эколо-
гия хорошая. На журналист-
ский беспилотник цапли 
реагируют нервно. Взлетают 
целой стаей и пытаются его 
клюнуть.

ДОРОГА БЕЗ КОНЦА
Если у БАМа есть начало 

(станция Тайшет), должен 
быть и конец. Но где он?

Последняя станция, до 
которой можно доехать на 
поезде, - Советская Гавань-
Сор тировочная. Она в по-
селке Октябрьский. Рядом с 
Ванино.

Вокзал этой станции - де-
ревянный, стоит тут еще с 
1945 года. Перед ним деко-
ративные сталинские тумбы 
с шарами, на которых укре-
плены еще старые логотипы 
РЖД с крылышками.

- Это конец БАМа? - спра-
шиваю местных жителей. 

- И дальше можно про-
ехать, - отвечают. - До стан-
ции Советская Гавань-Город.

Дорога к станции Город из-
вилистая, огибает бухты зали-
ва. Пассажирские поезда туда 
не ходят. Так что добираемся 
на автобусе.

Обшитое сайдингом старое 
здание станции выглядит 
одиноким. Рядом растут ку-
сты, под которыми отдыхает 
скучающая собака. Она не 
обращает на нас внимания. 
А что тут охранять? Зачем во-
обще нужна станция, с ко-
торой никуда нельзя уехать?

- Это конец БАМа? - спра-
шиваю выглянувшую из 
служебного домика желез-
нодорожницу в оранжевой 
безрукавке.

- Дальше можно пройти, - 
машет рукой она. - До 11-й 
стрелки, а после нее начина-
ется частная железная дорога.

Получается, последнего ки-
лометра у БАМа вообще нет. 
Но это даже хорошо. БАМ не 
заканчивается, он уходит в 
будущее: развивается, ветвит-
ся, обрастает путями.

Зачем он нам?
Путешествие по БАМу подошло к концу. Пора 

подводить итоги. Зачем понадобились такие колос-
сальные усилия для строительства этой дороги? 
Зачем сейчас это все продолжают?

Причин для строительства было две - военная и 
экономическая. Транссиб уже был, и, значит, задача 
соединить западную и восточную части России, обе-
спечив выход к Тихому океану, уже была решена. 
БАМ стал дублером Транссиба, ведь южная дорога 
проходила слишком близко к границе с Китаем. И 

если что, Транссиб могли перерезать. А еще БАМ 
обеспечивал развитие северных районов России и 
давал доступ к их богатейшим ресурсам.

В наши дни у него есть и новая задача: теперь 
это важная транзитная магистраль. Из-за санкций 
грузооборот с Западом упал. Зато на Востоке он 
стремительно растет. По БАМу идут не просто со-
ставы с углем, лесом и глиноземом. Начались кон-
тейнерные перевозки, а это груз дорогой и срочный.

«Старый» БАМ не был рассчитан на такой по-
ток. По этому его расширяют и электрифицируют, 
сооружают новые мосты и пробивают туннели. 
Этим занимаются тысячи человек.

Вместе с магистралью оживают ее станции и 
рабочие поселки: в пути мы столько раз слышали, 
как радуются этому люди - и те, что задержались 
здесь еще со времен великой стройки 70-х, и те, 
что родились в этих красивых, но дальних краях 
гораздо позже. Похоже, БАМ снова стал «дорогой 
в будущее»  - и в политическом, и в экономиче-
ском, и просто в человеческом смысле. 

С юбилеем, БАМ, 
расти дальше!

Юбилейный поезд

Журналист «Комсомолки» добрался до финальной точки 
легендарной магистрали, но так и не отыскал «последний километр».

ФИНАЛ

Все части 
сериала 

о путешествии по БАМу 
читайте на сайте KP.RU

Вокзал в Совгавани стоит аж с 1945 года. 
Считай, памятник сталинского деревянного «зодчества».Гр
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Советская
Гавань

Уже 50 лет «Комсомольская прав-
да» рассказывает читателям про 
БАМ. Мы писали о трудовых подвигах 
и свадьбах на рельсах. Даже снаряжа-
ли в тайгу собственные агитпоезда. 

А как живет и развивается БАМ 
сегодня? В год полувекового юбилея 
магистрали Григорий КУБАТЬЯН 
отправился в путешествие, чтобы 
посмотреть, что происходит с гран-
диозным проектом. 

У БАМа есть начало, 
но у БАМа нет конца

Работники порта чистят вагоны от остатков угля ломами 
и лопатами. Не технологично, но очень эффективно.
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Окончание. 
Начало в номерах «КП» 

от 20, 27 июня, 
4, 11 и 18 июля с. г. 
и на сайте KP.RU.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
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Страна отмечает День Во-
ен но-Морс ко го Флота. В честь 
праздника - на первой полосе 
огромный портрет Иосифа Вис-
сарионовича Сталина и приказ 
военно-морского министра Со-
юза ССР адмирала Юмашева о 
торжественном салюте:

«Сегодня, 23 июля, на флотах 
и флотилиях произвести салют 
военных кораблей и береговых 
батарей двадцатью артиллерий-
скими залпами».

Третья полоса под шапкой «На 
рейде большом» посвящена мо-
рякам Балтики:

«...Вечер на рейде. Конечно, 
слышен баян и, конечно, песня. 
Так уж повелось на флоте. На ба-
ке корабля собралась команда. 
Здесь же, на палубе, - карта. При-
жали ее, чтобы ветром не сдуло, 
бескозырками, столпились вокруг, 
рассматривают. Юнга Александр 
Жигленок старательно отмечает 
карандашом линию фронта боев в 
далекой Корее. С некоторых пор 
день на корабле начинается и кон-
чается одним вопросом: что в Ко-

рее? Радисты оказались счастлив-
чиками. Они самые первые узнают, 
что произошло на земле. А юнга 
Жигленок - будущий радист. Он-
то уж знает все новости! Каран-
дашная линия аккуратно легла на 
карту. Жигленок выпрямился, до-
вольный прищурился:

- Еще трошки - и в море сбросят.

Матросы рассматривают 
карту, вслух читают непри-
вычные для русского уха 
названия городов. И вдруг 
насторожились: на карте 
значится порт Чемульпо. 
Почему так знакомо это 
слово? Где слышали об этом 
городе?»

И краснофлотцы вспоми-
нают историю: 27 января 
1904 года вблизи города 
Чемульпо в Корее состоял-
ся бой русского крейсера 

«Варяг» и канонерской лодки 
«Кореец» с японской эскадрой.

А нынешние события  - это 
вооруженный конфликт между 
Северной и Южной Кореей, на-
чавшийся в июне 1950-го. Ему 
в номере посвящены несколько 
заметок и фоторепортаж «Се-
годня в Пхеньяне».

23 июля

Владимир Сальников - на пьедестале, 
Харрисон Форд - на подводной лодке

1960
На Черном континенте неспо-

койно.
«Колонизаторов - вон из Кон-

го!», «Спасибо Москве! - гово-
рят конголезцы» - заголовки это-
го номера.

Колонизаторы - Бельгия. Спасибо 
Москве - за снабжением продукта-
ми и техникой:

«Это - грузовые автомашины ГАЗ-
63, готовые к отправке в Конго. 
Генеральный секретарь ООН обратился 
к советскому правительству с просьбой 
предоставить грузовой автотранспорт 
вооруженным силам, направленным в 
Конго. И вот сто автомобилей горьков-
ского автозавода готовы к отправке.

ГАЗ-63 - это 2,5-тонный грузовик повы-
шенной проходимости. ГАЗ-63 отлично 
зарекомендовал себя в песчаных пусты-
нях Средней Азии, степях Казахстана. 
Машины выпускаются в так называемом 
тропическом исполнении. Ступицы колес 
герметически закрыты. Многие детали из-
готовлены из пластмассы, не боящейся 
высокой температуры».

А вот корреспонденция Л. Володина 
под заголовком «Друзья и враги Ре-
спублики».

«ЛЕОПОЛЬДВИЛЬ, 22 июля. (Наш спец. 
корр.). Как уже сообщала «Комсомоль-
ская правда», советские Ил-18 доставили 
конголезскому народу продовольствен-
ную помощь.

Министр общественных работ Конго 
Илунга заявил нашему корреспонденту:

- Мы горды и счастливы тем, что ве-
ликий советский народ так быстро от-
кликнулся на нашу просьбу о помощи. 
Наш народ исключительно признателен 
советскому народу и лично премьер-
министру Н. С. Хрущеву за то, что нас 
не оставили в беде.

Эти слова мне повторяли многие. Каж-
дый конголезец, с которым я говорил, вы-
ражал чувство симпатии и признательно-
сти советскому народу за бескорыстную 
поддержку в трудную минуту».

19 июля в Москве начались лет-
ние Олимпийские игры. И вот пер-
вые рекорды:

«Феноменальный мировой ре-
корд Владимира Сальникова: пла-
вание 1500 метров вольным сти-
лем - 14 минут 58,27 секунды».

Также на высшей ступеньке пье-
дестала шестерка наших гимна-
стов: Андрианов, Дитятин, Марке-
лов, Азарян, Ткачев, Макуц.

* * *
«Комсомолка» печатает програм-

му ТВ-передач. Разумеется, нон-
стопом идет трансляция Игр XXII 
Олимпиады. На первой программе 
спортивную повестку разбавляют 
передача «Отзовитесь, горнисты!», 
утренний концерт, новости, фильм 
- детям «Москва - Кассиопея», «Ве-
селые нотки», «Это вы можете», 
«Сегодня в мире» и вечное «Время» 
в 21.00.

* * *
Проблемы демографии и под-

держки многодетных семей были 
актуальны и сорок с лишним лет 
назад.

«Сколько у вас детей?»  - за-
головок, как безапелляционный 
следователь, сразу заставляет 
малодетных чувствовать себя ви-
новными.

«Сколько иметь детей - дело, ко-
нечно, личное. Но не слишком ли 
многим кажется, что хватит и одно-
го? Посмотришь вокруг - кажется, 
что других семей почти и нет. Од-
нако это не так. Живут среди нас 
люди, которые житейских трудно-
стей не боятся, которые счастье 
материнства и отцовства ставят 
выше иных благ и радостей. Се-
годня - о них. И им слово».

В письмах читатели делятся сво-
им счастьем: у кого-то две славные 
дочки, у кого-то восемь детей.

Есть и рацпредложения. Так, 
отец шести дочерей и двоих сыно-
вей Анатолий Трофимович Панасен-
ко из Кривого Рога пишет:

«Уверен в том, что многодетным 
семьям надо уделять больше внима-
ния. Так, денежная помощь выпла-
чивается только до восьмилетнего 
возраста. И хотя наша семья очень 
большая, помощи уже не получа-
ем, так как самой младшей дочери 
исполнилось 8 лет. А надо бы эту 
помощь оказывать на каждого ре-
бенка до достижения им совершен-
нолетия и в большем размере, так 
как после начала учебы расходы 
на детей намного увеличиваются.

При строительстве квартир со-
всем не учитываются многодетные 
семьи. Кухня размером в 4 - 6 кв. м 
предусмотрена и для семьи в 3 че-
ловека, и для семьи в 10 человек. 
Давно уже пора строить квартиры 
с большими кухнями, передними, 
залами для многодетных семей. 
Так, для моей семьи из 10 человек 
квартира должна быть (по суще-
ствующим нормам) 90 - 100 кв. м 
жилой площади. Но где такую квар-
тиру взять?»

В общем, товарищ Панасенко 
Анатолий Трофимович вопросы 
поднимает архиважные и зрит в 
самый корень.

«Комсомолка» ведет обратный отсчет до начала VI Все-
мирного фестиваля молодежи и студентов - осталось 
5 дней. Гости прибывают в Москву. А в Парке Горького 
собирают суператтракцион того времени:

«С этого гигантского колеса обозрения, что соору-
жается сейчас в Центральном парке культуры и отдыха 
имени Горького, гости фестиваля будут любоваться 
Москвой. Высота нового аттракциона  - 55 метров. 
В его кабинах одновременно разместятся 160 че-
ловек».

К 2009 году колесо демонтировали.

батарей двадцатью артиллерий-
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Лицо номера - бессменный Индиа-

на Джонс Харрисон Форд. Теперь он 
исполнил роль советского капитана-
подводника в американском фильме 
«К-19: The Widowmaker».

Из Нью-Йорка пере-
дает наш соб. корр. 
Евгений Умеренков:

«Фильм основан, 
что всячески под-
черкивается его ав-
торами, на реальных 
событиях. В разгар 
холодной войны, в 
1961 году, в СССР 
была спущена на во-
ду новейшая атомная 
подлодка. Ее экипаж 
должен был нести 
боевое дежурство у 
берегов Америки. Од-
нако уже в походе вы-
шла из строя система 
охлаждения ядерного 
реактора, и экипаж, 
рискуя жизнью, устра-

няет неисправность. Если бы это 
не удалось, лодка могла взорваться 
и поставить мир на порог ядерной 
войны. Реальным прототипом героя 
Форда - Алексея Вострикова - был 
капитан Николай Затеев».

Автор пересказывает сюжет 
фильма для читателей, ведь в Рос-
сии его покажут только в октябре. 
Но мы-то картину помним прекрас-
но - со всеми ее ляпами и нелепи-
цами. Кстати, корреспондент сразу 
же наловил «блох» в штатовской 
ленте про советский подводный 
флот:

«При первом появлении на экра-
не у героя Форда, капитана второго 
ранга (кавторанга), - две большие 
звездочки на погонах. В следую-
щем эпизоде, где он навещает 
высокое начальство, Форд  - Вос-
триков уже капитан первого ранга 
(три звезды). А потом опять вплоть 
до эпилога остается кавторангом.

На торжественной церемонии 
спуска «К-19» со стапелей капитан 
Востриков произносит речь пред 
личным составом. В строю вместе 
с экипажем стоят и слушают кав-
торанга адмиралы».

«Перед выходом в поход отстра-
ненный с поста командира лодки 
Поленин - Нисон сидит с сослужив-
цами в ресторане. Первый тост уже 
сильно нетрезвый подводник пред-
лагает выпить «За хороших ком-
мунистов!». И лишь за ним  - «За 
удачу!». Обязательный для моряков 
третий тост вообще отсутствует».

1950

Ведущие 
рубрики 
Татьяна 

АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

Все выпуски 
рубрики 
«О чем 
писала 

«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU
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Денис АКИНИН

Московский «Спартак» 
начинает новый 
футбольный сезон 
с провала 
в Оренбурге - 0:2.

Игра народной команды с 
«Оренбургом» выглядела удру-
чающе. Парни Давида Деогра-
сии только за первые десять 
минут матча растерзали 
контратаками всю оборону 
красно-белых. Дальше происхо-
дило добивание с героическими 
сейвами вратаря Александра 
Максименко.

ДЕБЮТ ТРЕНЕРА
Казалось, что в игре «Спар-

така» вообще не было поло-
жительных моментов. Но 
новый наставник Деян Стан-
кович их смог разглядеть. А 
заодно назначил главного 
виновника разгрома - себя.

- В целом могу сказать, что 
я ответственен за тот выбор, 
который сделал, и за то, что 
делала команда на поле. У 
меня есть определенный 
оптимизм, что эти ре-
бята способны на боль-
шее. Непросто даются 
поражения в первом 
своем матче, но тем не 
менее я не сдаюсь и ни 
в коем случае не сдамся. 
Я уверен, что все может 

работать. Сегодня был не наш 
день, нам надо это принять - и 
мы это принимаем. Будем ид-
ти вперед, потому что выйти 
из этого мы можем только за 
счет решительности, самопо-
жертвования и работы, - зая-
вил Станкович.

«ОТ ПОБЕДЫ К ПОБЕДЕ»
Отчаиваться в команде ни-

кто не планирует. Более того, 
хавбек красно-белых Михаил 
Игнатов не стесняется гово-
рить о чемпионстве после та-
кого провала.

- Скажу еще раз: прошла 
только первая игра, сейчас ра-
но делать выводы. Задача не 
меняется: идти от победы к по-
беде. Каким итоговым поло-
жением в турнирной таблице 
буду доволен? Только самым 
высоким, - говорит Игнатов.

Но главный повод для опти-
мизма в том, что футболисты 
не боятся брать ответствен-
ность на себя и делить ее со 
Станковичем.

- Все мы берем ответствен-
ность на себя, в следующем 

матче все покажем, - сказал 
Даниил Денисов ТАСС.

«ВРАТАРСКИЕ ЧУДИЛЫ»
Как бы то ни было, как 

бы команда ни смотрела с 
оптимизмом в будущее, на 
сегодняшний день «Спар-
так» полностью провалился. 
Разумеется, причины этого 
провала стали искать сразу 
же после финального свист-
ка. Основная версия - очень 
боевой «Оренбург».

- Конечно, можно сказать, 
что сегодня «Спартак» был 
уничтожен и мы были на го-
лову сильнее, - подтвердил 
это мнение футболист «Орен-
бурга» Матиас Перес.

Есть и альтернативная вер-
сия - искусственное поле.

- С «Оренбургом» какая-то 
странная закономерность, 
«Спартак» никак там не может 
разобраться. Считаю, главная 
причина поражения - поле. 
Видно, что игроки не так бе-
гут, спотыкаются. Заметно, 
что хозяевам легче, - ска-
зал бывший администратор 
«Спартака» Александр Хаджи.

А еще была ужасная ошиб-
ка Александра Максименко: 
вратарь красно-белых ткнул 
мяч в ноги своему партнеру, 
а в итоге вывел оренбурж-
цев на пустые ворота. Эпи-
зод полностью разобрал Алек-
сандр Мостовой.

- Возвращаясь к вратарским 
чудилам: ну выбейте вы мяч, 
елки-палки. Зачем разыгры-
вать, если поблизости есть со-
перник? Во-первых, ты совер-
шаешь ошибку. Во-вторых, 
ты плавишь игрока, которо-
му отдаешь мяч, ведь не все у 
нас обладают хорошей техни-
кой, - сказал бывший полуза-
щитник «Спартака».

Теперь спартаковцам надо 
работать над собой. А много-
миллионной армии болель-
щиков набраться терпения: 
красно-белые горки только 
начинаются.

Все новости 
спорта - 

на KP.RU/
SPORTS

Ф
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«О
ре
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ур

г»
Футболисты 

«Оренбурга» (в синем) 
не давали продохнуть 
игрокам «Спартака».

Красно-белые мучения

Станислав ЧЕРЧЕСОВ: 

Надо иначе относиться 
к своим футболистам

Экс-тренер сборной России считает, что проблемы 
«Спартака» не в тренерах, а в руководстве клуба.

«Который год я себя спрашиваю: в России прошел чемпионат 
мира, есть центральный защитник Илья Кутепов. Я подумал, что 
Кутепов и Георгий Джикия - два центральных защитника сборной 
на года. В итоге ни одного, ни второго нет. У одного с Доменико 
Тедеско проблемы, у другого - с Гильермо Абаскалем.

Сейчас, не дай бог, еще Антон Зиньковский уйдет. Где-то недав-
но прочитал про Зиньковского, что им недовольны и хотят куда-то 
отдавать. Максим Глушенков не заиграл в «Спартаке», а сейчас 
он лучший игрок в «Зените».

Надо как-то немножко иначе относиться к своим футболистам. 
Не по голове их гладить, боже упаси. Просто меня там нет», - ска-
зал бывший тренер сборной России, который теперь возглавляет 
сборную Казахстана.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

• «Химки» - «Динамо» (Махачкала) 1:1
• «Ахмат» - «Краснодар» 1:1
• «Оренбург» - «Спартак» 2:0
• «Динамо» (Москва) - «Факел» 3:1
• «Ростов» - ЦСКА 0:0 
• «Крылья Советов» - «Зенит» 0:4
• «Локомотив» - «Акрон» 3:2 Д
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

На дискотеке в греческом 
Эфесе:

- Скажите, а кто это так 
зажигает в храме Артемиды?

- Диджей Герострат.
�  �  �

Швейцария начинала с 
ножей. Потом у нее поя-
вились и часы, и деньги.

�  �  �
Сколько девушку ни кор-

ми, все равно она прожует и 
снова начнет говорить.

�  �  �
Броня крепка, но водка 

все же крепче.
�  �  �

Лентяй широкого профи-
ля - это тот, кто одинаково 
хорошо не делает работу 
любой степени сложности.

�  �  �
СМИ: Трампа спасла 

русская девушка.
Трамп, вероятно, конь 

или горящая изба.
О выходе Байдена 

из  президентской гонки 
< стр. 11.

�  �  �
Когда начинаешь жизнь с 

чистого листа, очень важно, 
чтобы этот лист доставался 
из пачки, а не отрывался от 
рулона.

�  �  �
Если написать без про-

белов ИДИОТСЮДА, то 
один подумает, что его 
послали, а другой поду-
мает, что его зовут.

�  �  �
Ну, неправильно у нас ас-

фальт кладут! Его же надо 
наоборот класть - гладкой 
стороной вверх!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Что пригоняют в автосервис 
на техосмотр? 7. О каком 
глупом монархе можно 
узнать из истории про Коро-
левство кривых зеркал? 10. 
Мера из счетов за электри-
чество. 11. Какой алмаз по-
пал на Императорский ски-
петр Екатерины Великой? 
12. Синоним бомбардира. 
13. Лучший друг Марти из 
мультфильма «Мадагаскар». 
14. Чайник в данной обла-
сти. 18. Кто за кандидатов 
ратует? 22. Кто из звезд 
советского кино сожалел 
о роли, сыгранной в филь-
ме «Маленькая Вера»? 23. 
Вручают выпускнику. 25. 
Гроссмейстерский ход. 26. 
Самый ужасный ужас. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Старший брат героя сказ-

ки про Конька-горбунка. 2. 
Дырявая ложка. 3. Итог от 
встречи с кошмаром. 5. 
«Сам я не местный» нао-
борот. 6. Какому вулкану, 
как считает ряд ученых, 
Зондский пролив, скорее 
всего, и обязан своим 
рождением? 8. Прозвище 
героя фильма «Живет та-
кой парень». 9. Династия 
на английском престоле. 
15. Нижнее белье у тан-
цовщиков. 16. Спор среди 
ученых мужей. 17. Шест 
в руках пожарного. 19. 
Какой металл до откры-
тия его опасных свойств 
использовали для отбели-
вания зубов? 20. Танец в 
формате аллюра. 21. Авто-
мобильные. 24. «Разбив о 
киль бутыль шампанского, 
сойдут строители на ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Тачка. 7. Йагупоп. 10. Киловатт. 11. «Орлов». 12. 
Забивала. 13. Алекс. 14. Дилетант. 18. Агитатор. 
22. Назаров. 23. Диплом. 25. Рокировка. 26. Жуть. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гаврило. 2. Шумовка. 3. Шок. 5. 
Абориген. 6. Кракатау. 8. Пирамидон. 9. Стюарты. 
15. Бандаж. 16. Диспут. 17. Багор. 19. Радий. 20. 
Галоп. 21. Гонки. 24. Мол.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
А. ИВАНОВ.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Виктория 
ПЕРЕСЛАВЦЕВА, 

37 лет, 
Самара:

- Вице-мисс 
«Русская 

красавица - 
2023». 

Работаю в отеле. 
Обожаю 

горы, моду, 
литературу, 

путешествия.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Дорогие модницы, 
носите шляпы! 

Лето - это уникальная 
возможность подобрать свою 

любимую шляпу. 
Многие модели - настоящее 
произведение искусства. 

Вы только посмотрите на ту, 
что выбрала Виктория, - шик!

Св
ет

ла
на

 М
АК

О
ВЕ

ЕВ
А/

«К
П»

 - 
Са

ма
ра

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 26 июля

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    +19...+21   +26...+27  749 60% 5 м/с, в  04.50 20.22
Владивосток    +22...+21   +23...+24  745 87% 5 м/с, ю-в      05.56 20.40
Хабаровск    +17...+16   +25...+26  756 64% 2 м/с, с-в 05.25 20.44
Южно-    +12...+14   +19...+21  760 67% 1 м/с, с 06.01 21.09 
Сахалинск

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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